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Объектное решение
Власти компенсируют затраты на безопасность ТЭКа —  
эти вопросы будут рассматриваться в индивидуальном порядке на уровне главы правительства

Ирина Кезик, Евгения Перцева, 
Мария Колобова

В ласти помогут нефтяникам компен
сировать затраты на обеспечение 

безопасности объектов ТЭКа от атак: 
компаниям предоставят субсидии или 
финансовую помощь. Этот вопрос бу
дут рассматривать и решать индиви
дуально в каждом конкретном случае, 
узнали «Известия». Сами нефтяники 
просили кабмин одобрить им налого
вую компенсацию, но Минфин и Мин
энерго такой сценарий не поддержа
ли. Эксперты считают, что государству 
предстоит выработать и применить 
универсальный механизм, позволяю
щий обеспечить равный уровень за
щиты таких объектов вне зависимости 

от финансовых возможностей соб
ственника.

После проработки вопроса ком-
пенсации затрат, связанных с обеспе-
чением безопасности объектов то-
пливно-энергетического комплекса 
(ТЭК), было принято решение рассма-
тривать их в каждом конкретном слу-
чае на уровне главы правительства. 
Об этом говорится в материалах каб-
мина, с которыми ознакомились «Из-
вестия».

По словам собеседника «Известий», 
знакомого с ситуацией, впервые во-
прос дополнительной защиты объек-
тов ТЭКа и возникающих расходов об-
суждали на заседании Национального 
антитеррористического ко-
митета в 2022–2023 годах.
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Восточные противоборства
В конфликт Израиля и Ирана вовлекаются новые страны —  
при этом затягивание боевых действий повышает шансы Тегерана, считают эксперты

Кирилл Фенин

Конфликт между Ираном и Израилем 
движется по пути эскалации, но сто

роны всё же оставляют пространство 
для переговоров, считают эксперты. 
Тегеран и ТельАвив продолжают об
мениваться ударами, и в конфликт уже 
вовлечены йеменские хуситы. Одновре
менно с этим Иран готов заключить со
глашение, гарантирующее отсутствие 
у него ядерного оружия, заявил глава 
МИДа страны Аббас Аракчи. Свои по
среднические услуги предложила Рос
сия — президент РФ провёл перегово
ры с премьером Израиля и президентом 
Ирана. Москва делает всё, чтобы про
тивостояние на Ближнем Востоке было 
прекращено, заявили «Известиям» в Со
вете Федерации. По данным СМИ, воз
можными медиаторами также могут 
выступить Кипр или страны Персидско
го залива. Однако сохраняется и опас
ность разрастания конфликта путём 
подключения к нему стран Запада. О пу
тях выхода из кризиса на Ближнем Вос
токе и потенциалах воюющих сторон — 
в материале «Известий».

Израиль и Иран продолжают об-
мениваться ударами по территориям 
друг друга. Фактически они ведут во-
йну, хотя официально её никто не объ-
явил. В ночь на 15 июня армия Израиля 
ударила по военным целям в Тегеране. 
Агентство Shana писало, что ударам 
подверглись нефтехранилище на се-
вере Тегерана и топливное хранили-
ще на юге столицы Ирана — для этого 
Тель-Авив задействовал 50 самолётов. 
Всего с 13 июня Израиль атаковал бо-
лее 720 иранских военных 
объектов. 

Прощайтесь с оружием
РФ потребует от Украины уничтожить западные 
вооружения — этот вопрос может быть поднят уже  
в ходе третьего раунда переговоров Москвы и Киева

Кирилл Фенин, Семён Бойков

Р оссия потребует от Украины избавить
ся от поставленного Западом оружия, 

заявил «Известиям» замглавы МИД РФ 
Александр Грушко. Накачка киевского ре
жима вооружениями создаёт огромную 
угрозу безопасности самих западных го
сударств. Тему демилитаризации Украины 
стороны могут обсудить уже в ходе тре
тьего раунда переговоров, считают экс
перты. Москва готова продолжить перего
воры после 22 июня, сообщил помощник 
президента РФ Юрий Ушаков после те
лефонного разговора Владимира Путина 
и Дональда Трампа. Киев, вероятнее все
го, сформулирует позицию после саммита 
G7 в Канаде, который завершится 17 июня. 
На этом фоне стороны выполняют гума
нитарные договорённости, достигнутые 
в Стамбуле. О том, как дальше пойдут пе
реговоры РФ и Украины, — в материале 
«Известий».

Поставленное Украине западное ору-
жие должно быть гарантированно сокра-
щено и утилизировано, заявил замглавы 
российского МИДа Александр Грушко.

— Разумеется, все эти излишки долж-
ны быть уничтожены. Все междуна-
родные алгоритмы известны. Они (во-
оружения. — «Известия») должны быть 
сокращены, утилизированы, причём га-
рантированно, — сказал Александр Груш-
ко, отвечая на вопрос «Известий» о том, 

будет ли Россия требовать от Украины 
утилизировать западное оружие.

При этом безумная накачка Украины 
вооружениями создаёт огромную угро-
зу безопасности и самих западных госу-
дарств. Примеров в новейшей истории бо-

лее чем достаточно. Например, после того 
как американцы стали передавать Stinger 
моджахедам в Афганистане, предприни-
мались колоссальные усилия, чтобы най-
ти и поставить все эти комплексы под пол-
ный контроль, напомнил замглавы МИДа.

— Даже с учётом этого опыта поража-
ет степень безрассудности тех полити-
ческих деятелей, которые продолжают 
вбрасывать вооружения на рынок, пре-
красно осознавая, что чёрные рынки бук-
вально пухнут от оружия, которое в ре-
зультате реализации коррупционных 
схем потоком плывёт в разные части зем-
ного шара, в том числе и в Ев-
ропу, — отметил Грушко.

Отказ от пластика
Выдачи кредиток за год упали вдвое — почему банки ужесточают политику  
и урезают лимиты даже действующим клиентам

Евгений Грачев

П о итогам мая банки выдали рос
сиянам на 60% меньше кредиток, 

чем годом ранее. Это следует из дан
ных Объединённого кредитного бюро 
(ОКБ), которые есть у «Известий». Бан
ки одобряют вдвое меньше кредитных 
лимитов по пластику и снижают их у уже 
действующих клиентов. Ситуация свя
зана с ужесточением регулирования 
ЦБ и высокой ключевой ставкой. По

мимо того участники рынка пострада
ли от роста финансовой грамотности, 
ведь люди стараются пользоваться кре
дитками только во время льготного пе
риода — в этом случае деньги выдают 
людям фактически без процентов. Когда 
условия по пластику смогут смягчить — 
в материале «Известий».

За май банки оформили россиянам 
чуть больше миллиона кредитных 
карт — это на 60% меньше, чем годом ра-
нее, следует из данных ОКБ. Лимитов 

одобрили также вдвое меньше — их об-
щий объём по итогам месяца составил 
128 млрд рублей. В среднем россиянам 
дают кредитки с максимальным дол-
гом в 127 тыс.

Резкое падение показателей по срав-
нению с 2024-м — это устойчивая тенден-
ция, которая наблюдается с начала года. 
За пять месяцев 2025-го количество вы-
данных кредиток также упало вдвое 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.
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В ночь на 13 июня Израиль перевёл затяжной конфликт с Ираном в горячую фазу 
(на фото — Тегеран)

Ответный удар Ирана пришёлся сразу по нескольким городам Израиля  
(на фото — ТельАвив)
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Прощайтесь с оружием

A На данный момент, по данным 
Кильского института, Евро-

па выделила Украине около €137 млрд 
финансовой, военной и гуманитарной 
помощи, а США — около €114 млрд. Как 
уточнили «Известиям» в ЕС, именно во-
енная помощь с их стороны составила 
€50,3 млрд. Великобритания предоста-
вила Киеву оружия на €10,3 млрд, Кана-
да — почти на €3 млрд.

Напомним, прекращение поставок 
оружия и иностранной военной помощи 
Киеву входит в российский меморандум 
об урегулировании ситуации на Украине. 
Это условие необходимо для прекраще-
ния огня, ранее подчёркивал президент 
России Владимир Путин.

В МИД РФ уже отмечали, что нелегаль-
ная торговля оружием на Украине пол-
ностью контролируется международной 
оргпреступностью при спонсорстве За-
пада. Одним из основных перевалочных 
пунктов нелегального оружия с Украины 
остаётся Молдавия. Далее оно попадает 
в Румынию, Болгарию, Северную Маке-
донию, а также в Албанию, где создан хаб 
по контрабанде украинских вооружений, 
ранее сообщала «Известиям» глава деле-
гации РФ на переговорах в Вене по во-
просам военной безопасности и контро-
ля над вооружениями Юлия Жданова.

Существует достаточно большое ко-
личество методов, подходов и инстру-
ментов для разоружения в практике раз-
личных миротворческих контингентов 

и национальных правительств. В послед-
ние 30–35 лет накоплен хороший опыт 
разоружения в странах Латинской Аме-
рики и некоторых государствах Азии, 
имеются примеры и на постсоветском 
пространстве, отметил в беседе с «Изве-
стиями» политолог Денис Денисов.

— Количество оружия не так важно, 
как политическая воля реализовывать 
эти процессы. В случае если такое наме-
рение есть, обычно используются фи-
нансовые и социальные стимулы, чтобы 
люди отказались от вооружённой борь-
бы. Конечно, в нынешних условиях это 
в интересах всех, включая правитель-
ство Украины, поскольку даже у насе-
ления на руках много стрелкового ору-
жия, — считает эксперт.

Россия готова продолжить перего-
воры с украинской стороной, как услов-
лено, после 22 июня, заявил помощник 
президента РФ Юрий Ушаков по итогам 
телефонного разговора Владимира Пу-
тина с американским лидером Дональ-
дом Трампом. Российский президент от-
метил, что обмен военнопленными, в том 
числе тяжелоранеными и теми, кто мо-
ложе 25 лет, «осуществляется в эти дни».

Лидеры провели телефонный разго-
вор 14 июня и выразили «удовлетворе-
ние сложившимися личными отноше-
ниями, которые позволяют откровенно 
и по-деловому общаться, искать реше-
ние актуальных вопросов двусторонней 
и международной повестки дня, сколь 

бы сложными эти вопросы ни были», за-
явил Ушаков.

Точной даты третьего раунда перего-
воров РФ и Украины ещё нет. Делегации 
обменялись меморандумами о принци-
пах прекращения огня и урегулирова-
ния конфликта 2 июня. Российские офи-
циальные лица подчёркивали, что сроки 
новой встречи согласуют после изуче-
ния позиций сторон.

Зеленский заявил, что дальнейшие 
шаги будут обсуждаться после обмена 
пленными, который должен завершить-
ся 20–21 июня, пишут украинские СМИ. 
Тема нового раунда переговоров будет 
подниматься и в ходе саммита G7 в Кана-
де 15–17 июня. Офис Зеленского готовит 
его встречу с Дональдом Трампом. Тем 
временем власти Турции уже заявили, 
что ожидают от РФ и Украины конкре-
тики по срокам очередного раунда пе-
реговоров и готовы принять их.

Безусловно, демилитаризация Укра-
ины остаётся одной из важнейших задач 
СВО. Значительная часть целей на этом 
направлении уже достигнута за три 
с половиной года специальной воен-
ной операции. Но европейские полити-
ки не перестают заявлять о намерении 
превратить эту страну в некий бастион 
по сдерживанию России, всё ещё наде-
ясь на продолжение конфликта «до по-
следнего украинца», заявил «Известиям» 
проректор Дипломатической академии 
Олег Карпович.

— С учётом сохраняющегося влияния 
радикалов и откровенных террористов 
в украинском обществе мы не можем 
в данном вопросе довериться воле слу-
чая. Военно-промышленный комплекс 
Украины представляет прямую и явную 
угрозу нашей стране и должен быть пол-
ностью уничтожен. Тем более что киев-
ские главари и близкие к ним деятели всё 
чаще намекают на некие ядерные амби-
ции, — отметил эксперт.

«Баба-Яга» напротив
Как снайперов обучают борьбе с тяжёлыми дронами

Дмитрий Астрахань

В зоне СВО российские снайперы 
осваи вают новое направление в бое-

вой работе — уничтожение тяжёлых БПЛА 
врага. Одно из снайперских подразде-
лений группировки войск «Центр» имеет 
на своём счету уже более 70 сбитых муль-
тикоптеров и 18 БПЛА самолётного типа. 
Корреспондент «Известий» узнал у стрел-
ков, как они устраивают засады на дроны, 
какое оружие используют и чем опасна 
встреча с «Бабой-Ягой».

— Задача — работать по «костлявым», — 
говорит снайпер с позывным Заяц.

Сразу и не поймёшь, о чём он. Но боец 
объясняет, что так они называют тяжё-
лые украинские дроны «Баба-Яга», и тут 
же показывает обгоревший остов одно-
го из них.

— Даже если мы выполняем другую за-
дачу и такие дроны появляются в поле 
видимости, то работаем по ним, — объ-
ясняет Заяц. — Чем больше мы их собьём, 
тем лучше для всех. Если стрелять из ле-
сополосы или из ненадёжного укрытия 
и промахнуться, а «Баба-Яга» увидит, мо-
жет разбомбить.

По словам снайпера, при «охоте 
на ведьм» важна маскировка: всё оружие 
оборудовано пламегасителями закры-
того типа, бойцы используют различ-
ные виды плащей, которые защищают 
от теп ловизоров.

Вспышка выстрела хорошо заметна 
на видеокамерах дрона, поэтому важно 
быть осторожным. Открытые части тел 
стрелков и нагретые детали оружия тоже 
хорошо заметны в тепловизор.

У самих стрелков на оружии оптиче-
ские, ночные и тепловизионные прице-
лы, есть и детекторы для обнаружения 
дронов.

Заяц рассказывает, что его личный 
рекорд — уничтожение дрона с дистан-
ции 650 м. Основная задача при стрель-
бе по БПЛА — подловить дрон в момент 
зависания при поиске цели. Но сделать 
это надо раньше, чем начнётся бомбёжка.

Поэтому снайперы не просто наблю-
дают за воздухом. Их тактика — это заса-
ды и изучение маршрутов пролёта вра-
га. За этим должно последовать быстрое 
поражение БПЛА.

— Бить надо в аккумуляторы, в платы 
управления, можно и по винтам, — объяс-
няет наш собеседник. — Не так давно пер-
вая пуля прошла через корпус, но БПЛА 
выдержал, и дальше я бил по моторам — 
в итоге поразил один. Без одного двига-
теля она уже не вывезла, завалилась.

Среди приёмов есть и стрельба трас-
сирующими боеприпасами, если оружие 
снайпера позволяет это делать.

— При удачном попадании можно под-
жечь воздушную цель, — говорит Заяц. — 
Но в таком случае, конечно, падает точ-
ность.

Каждому бойцу необходимо знать не-
сколько видов оружия — начиная с ав-
томата Калашникова и винтовки СВД 
и заканчивая высокоточными снайпер-
скими комплексами крупных калибров. 
В последнее время к этому списку при-
бавились и ружья для борьбы с дронами 
в ближнем бою.

Бойцов готовят тщательно: каждому 
необходимо обучение с использованием 
тарелок для стендовой стрельбы и даже 
движущихся мишеней в виде крупных 
дронов. Естественно, у большинства есть 
уже большой боевой опыт в классиче-
ской снайперской работе, но упор на воз-
душные цели требует дополнительно-
го обучения.

Набор оружия, который при нас го-
товят для выезда на стрельбище, это 
подтверждает. В ставший одним из ос-

новных видов боевого транспорта ми-
кроавтобус «УАЗ» со срезанной крышей 
для ведения огня на ходу загружают не-
сколько моделей ружей 12-го калибра 
и полуавтоматические армейские снай-
перские винтовки СВД и СВЧ.

Последняя принята на вооружение 
в 2023 году и сохраняет механическую 
схему привычной винтовки Драгунова. 
Но изготовлена она уже с учётом совре-
менных требований к снайперским си-
стемам: кучность оружия увеличилась 
за счёт вывешенного ствола, у неё есть 
планка Пикатинни для установки при-
целов, регулируемый приклад и другие 
улучшения.

Кроме того, армейский винтовочный 
калибр 7,62х54мм представлен снайпер-
ской винтовкой Мосина образца 1942 года. 
В подразделении её пересобрали на осно-
ве нового шасси (ложа) от российского 
производителя и снабдили сошками, глу-
шителем и прицелом высокой кратности.

Наши собеседники говорят: в полном 
тюнинге добились точности в 1–1,5 угло-
вые минуты штатным патроном (одна 
угловая минута обеспечивает попада-

ние на дистанции 100 м в круг диаметром 
2,9 см). Это очень хороший результат: 
кучность винтовки Мосина в её изна-
чальном виде с прицелом 1940-х годов 
и упрощённым кронштейном для его 
установки обычно оценивается в рай-
оне пяти угловых минут.

Даже для гораздо более поздних вин-
товок СВД получить такую кучность 
можно только после глубокого тюнинга.

Среди высокоточных образцов для 
стрельбы на большие дистанции есть 
винтовка Лобаева в калибре .338 Lapua 
Magnum и в самом крупном из приме-
няемых нашими снайперами — 12,7х108.

— Это винтовка Лобаева «Возмездие» 
калибра .338 Lapua Magnum, — рассказы-
вает снайпер группировки «Центр» с по-
зывным Албанец. — Бьёт она на рассто-
яние до 1600 м, я лично стрелял на 1330. 

Также из неё приходилось стрелять 
и по дронам. Но такая винтовка — это 
комплекс, из неё не стреляют просто 
так с рук. Её надо установить на позиции, 
подготовить. А в случае с «Бабой-Ягой» 
дрон надо заманить в определённую 
точку. Либо выследить, куда он часто 
прилетает, и ждать там.

Албанец говорит, что такие случаи 
бывают, но редко.

— У меня есть на счету уничтожение 
дрона на дальности около 300 м с хоро-
шо подготовленной позиции, — не без 
гордости рассказывает он.

По словам Албанца, можно попасть 
и в движущуюся воздушную цель, но это 
потребует до десяти выстрелов и успеш-
ного попадания, например, в спутнико-
вый модем «Старлинк».

Уверенное же поражение возможно 
именно по зависающему дрону. Слож-
ность задачи связана ещё и с тем, что при 
работе по дрону тяжело использовать 
дальномеры, тем более ночью. Но наши 
бойцы справляются и с этим — охота 
на украинские дроны сейчас в полном 
разгаре.

A Причём под удары попадают 
и мирные объекты — напри-

мер, одно из зданий МИД Ирана, заяви-
ли в иранском дипведомстве.

Исламская республика наносит от-
ветные удары по Израилю с исполь-
зованием БПЛА и ракет, в том числе 
по местам производства топлива для из-
раильских истребителей. Днём 15 июня 
Иран провёл ответные ракетные атаки 
по Хайфе, Тель-Авиву, Ашкелону и дру-
гим районам страны.

Конфликт постепенно расширяет 
свою географию. В ночь на 15 июня ВВС 
Израиля нанесли удар по столице Йеме-
на — городу Сана. Эту часть страны кон-
тролируют хуситы — военизированное 
движение, которое поддерживает Иран. 
Удар якобы пришёлся по зданию, в ко-
тором собралось руководство группи-
ровки, однако официально это не под-
тверждалось. Ранее хуситы заявили, что 
за сутки несколько раз атаковали цели 
в районе Тель-Авива гиперзвуковыми 
ракетами «Палестина-2».

Стороны подводят промежуточные 
итоги обмена ударами и считают ущерб. 
Израилю удалось уничтожить объект 
в иранском городе Исфахан, без кото-
рого невозможна разработка ядерного 
оружия, заявил премьер Биньямин Не-
таньяху. Также Тель-Авив не отрицает, 
что помимо ликвидации иранской ядер-
ной программы его интересует смена 
власти в Тегеране.

Иранский президент Масуд Пезеш-
киан заявил, что США и несколько стран 
Европы предоставили Израилю раз-
ведданные перед нанесением ударов. 
Он призвал к объединению всех ислам-
ских стран и подчеркнул, что Иран даст 
более сокрушительный ответ, если Из-
раиль продолжит атаковать террито-
рию исламской республики.

По данным израильского минздра-
ва, в ходе ответных ударов Ирана по-
гибли десять человек и 385 пострада-
ли. Оценки числа погибших в Иране 
разнятся, пока известно о 128 жертвах 
атак и около 900 раненых.

Иран действительно решил ответить 
не символично. ВПК этой страны вклю-
чает достаточно продвинутые техноло-
гии, которые позволяют Ирану заявить 
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Уделать Америку снова
Как новая волна насилия в США поляризует общество — к чему могут привести 
и кем организованы антитрамповские протесты по всей стране

Ксения Вакина, Анастасия Костина

А мериканское общество всё боль-
ше раскалывается на фоне граж-

данских протестов. Напряжение между 
сторонниками и противниками полити-
ки президента Трампа увеличивается, 
и опрошенные «Известиями» эксперты 
предупреждают о возможном росте на-
силия на политической почве. В Минне-
соте за один день произошли убийство 
бывшего спикера местного парламен-
та и покушение на другого политика-
демократа. Масштабные акции проте-
стов были организованы под лозунгом 
No Kings («Нет королям») и были наце-
лены, в частности, против миграцион-
ной политики Дональда Трампа. При 
этом в субботу по всей стране прошли 
многотысячные митинги, пока амери-
канский президент праздновал свой 79-й 
день рождения и 250-летие армии США, 
устроив военный парад в Вашингтоне.

В США уже больше недели идут про-
тесты, начавшиеся в Лос-Анджелесе по-
сле рейда полиции на нелегальных ми-
грантов. С тех пор движение охватило 
почти всю страну: 14 июня в Атлан-
те, Филадельфии, Бостоне, Нэшвилле, 
Портленде, Сан-Диего, Лос-Анджелесе 

и других городах прошло более двух ты-
сяч акций протеста, организованных 
инициативной группой No Kings, сооб-
щают американские СМИ.

По информации местных журнали-
стов, в субботу на улицы американских 
городов вышли тысячи людей. Именно 
в этот день в Вашингтоне прошёл во-
енный парад, который был приуро-
чен к 250-летию армии США. При этом 
он сов пал ещё и с днём рождения Трам-
па — ему исполнилось 79 лет.

Организация митингов такого мас-
штаба под силу таким движениям, как 
Американский союз защиты граждан-
ских свобод, Indivisible (создано как ре-
акция на избрание Дональда Трампа 
в 2016 году), пацифистское движение 
Peace Action и другие, сказал «Извести-
ям» директор Института ядерных ис-
следований Американского универси-
тета в Вашингтоне, профессор истории 
Питер Кузник.

«Сценарий тот же и те же люди, кото-
рые делают “цветные революции”. Пе-
чально, что лишь немногие понимают, 
насколько глубокий уровень коорди-
нации и опыт задействованы», — напи-
сал в соцсети X глава Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ), спецпред-

ставитель президента РФ по инвести-
ционно-экономическому сотрудниче-
ству с зарубежными странами Кирилл 
Дмитриев, согласившись с публикаци-
ей экс-советника Трампа по националь-
ной безопасности Майкла Флинна о том, 
что происходящее — стратегия по под-
рыву авторитета нынешней американ-
ской администрации.

Сам президент США ещё в начале 
протестов назвал митингующих «про-
плаченными мятежниками», намекая 
на то, что они действуют под влиянием 
внешних сил.

Наблюдается растущее напряже-
ние между сторонниками и противни-
ками правительства республиканцев, 
столкновения двух сторон происхо-
дят и на улицах городов, и в медиаполе. 
В Вирджинии мужчина преднамерен-
но въехал в толпу митингующих, ана-
логичный инцидент произошёл ранее 
в Сан-Франциско. В Техасе эвакуиро-
вали местный парламент после сообще-
ний об «угрозе законодателям штата».

В штате Миннесота неизвестный, вы-
давший себя за полицейского, застре-
лил бывшего спикера палаты предста-
вителей штата от партии демократов 
Мелиссу Хортман и её мужа. Губернатор 
штата Тим Уолц назвал это «политиче-
ски мотивированным убийством», а До-
нальд Трамп заявил, что в США «не по-
терпят такого ужасающего насилия».

За пять дней до гибели Хортман под-
держала решение сократить доступ 
к государственным медицинским по-
собиям для нелегальных мигрантов 
в Миннесоте. Сенатора сразу раскри-
тиковали, так как она была единствен-
ной из демократов, кто присоединился 
к республиканцам в этом вопросе. 

    

Масштабные акции протестов были нацелены в том числе против миграционной 
политики  Трампа (на фото — митинги в Сан-Франциско, Калифорния)

Удар израильскими ракетами был нацелен в том числе по иранским нефтебазам 
(на фото — Шираз)

Военная помощь Евросоюза Украине превысила €50 млрд  
(на фото — российские солдаты с трофейным западным оружием)

Восточные 
противоборства
В конфликт Израиля и Ирана вовлекаются новые страны — 
при этом затягивание боевых действий повышает шансы 
Тегерана, считают эксперты
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Понедельник, 16 июня 2025

о себе как о мощном государстве Ближ-
него Востока, заявил «Известиям» пре-
зидент Центра ближневосточных иссле-
дований Мурад Садыгзаде.

— Мы видим, что миф о нерушимости 
израильской системы ПВО «Железный 
купол» не срабатывает. В случае нача-
ла полномасштабных военных действий 
между Ираном и Израилем они, конечно, 
будут тяжёлыми для Израиля без амери-
канской поддержки, — заявил эксперт.

Военный потенциал Ирана также 
весьма внушителен. Тегеран располага-
ет широким арсеналом баллистических 
и крылатых ракет средней дальности, до-
статочных для поражения целей в Ираке, 
Сирии, на побережье Персидского зали-
ва и даже в Восточном Средиземноморье. 
В дополнение к этому стоит упомянуть 

о значительном прогрессе в области дро-
новых систем, включая ударные беспи-
лотники, успешно протестированные 
на сирийской и йеменской территори-
ях, заявил «Известиям» политолог Фар-
хад Ибрагимов.

На фоне обмена ударами не прекра-
щаются и дипломатические усилия. Иран 
готов заключить соглашение, гарантиру-
ющее отсутствие у него ядерного ору-
жия, заявил глава МИДа страны Аббас 
Аракчи. Однако Тегеран не будет подпи-
сывать договор, если его цель — лишить 
Иран «законных ядерных прав». Израиль 
пока не заявил о готовности сесть за стол 
переговоров. Однако лидер его главного 
государства-союзника — президент США 
Дональд Трамп — заявил: Иран и Израиль 
должны заключить соглашение, которое 

позволит достичь мира и сделать Ближ-
ний Восток «снова великим».

Большое влияние на ход конфлик-
та, вероятно, окажут два фактора. Во-
первых, дипломатические усилия раз-
ных сторон. Так, Россия уже выразила 
готовность оказать посреднические ус-
луги, с тем чтобы не допустить дальней-
шей эскалации напряжённости. Прези-
дент РФ Владимир Путин 13 июня провёл 
телефонные переговоры с президентом 
Ирана Масудом Пезешкианом и пре-
мьер-министром Израиля Биньямином 
Нетаньяху. Путин подчеркнул, что Мо-
сква осуждает действия Израиля, пред-
принятые в нарушение Устава ООН 
и международного права, и призвал вер-
нуться к переговорам.

Затем российский президент погово-
рил с американским коллегой. Трамп по-
сле разговора заявил, что открыт для по-
средничества РФ. Переговоры с главами 
МИДов Ирана и Турции провёл министр 
иностранных дел России Сергей Лавров. 
Главы дипведомств Москвы и Тегера-
на договорились поднять данную тему 
в Совете Безопасности ООН и Совете 
управляющих МАГАТЭ, а также в ШОС 
и БРИКС. Глава РФПИ и спецпредстави-
тель президента РФ по инвестиционно-
экономическому сотрудничеству с за-
рубежными странами Кирилл Дмитриев 
сообщил, что Россия может сыграть клю-
чевую роль в посредничестве в конфлик-
те Израиля и Ирана.

— Делается всё, чтобы это разгоревше-
еся противостояние было недлительным. 
В любом случае Россия выступает за то, 
чтобы это военное противостояние было 
прекращено и на Ближний Восток при-
шёл мир, — заявил «Известиям» председа-
тель комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Григорий Карасин.

Связался с обеими противоборству-
ющими сторонами и президент Фран-
ции Эммануэль Макрон. По его словам, 
в телефонном разговоре с иранским кол-
легой Пезешкианом он призвал Тегеран 
как можно скорее вернуться к перегово-
рам. В то же время французский лидер 
возложил ответственность за израиль-
ские атаки на Иран — по мнению Макро-
на, страна «нарушила все правила и все 
свои обещания», и поэтому стать по-
средником в урегулировании конфлик-
та Франция не может.

Ещё одним медиатором может стать 
Кипр. Президент республики Никос Хри-
стодулидис связался с премьером Из-
раиля Нетаньяху, чтобы передать ему 
послание от иранских властей. Хотя 
представитель МИД Ирана Исмаил Ба-
гаи сразу поспешил опровергнуть эти 
заявления. 

  Новости

Война последнего дня?

Георгий Асатрян

Политолог

П ервые дни войны Израиля и США 
против Ирана не дали ответов от-

носительно будущего этого долгого 
и кровавого противостояния. Мы толь-
ко на начальном этапе конфликта. Сто-
роны до сих пор не сумели выяснить, 
чьи военные и технические способно-
сти превалируют. Нет и чёткого пони-
мания, чьи социальная и политическая 
системы способны выдержать болез-
ненный урон. Характер противостоя-
ния указывает на достаточно долгий 
конфликт с паузами, необходимыми 
сторонам для реорганизации, подсчё-
та потерь, движения военной техники 
и пополнения арсеналов. Делать выво-
ды относительно итогов рано.

Стоит иметь в виду простые исти-
ны. Эта вой на ведётся Штатами и Из-
раилем при поддержке региональных 
союзников против Ирана, который 
находится в одиночестве. Появля-
лась информация о прилётах на иран-
ские аэродромы китайских грузовых 
самолётов, однако нет ясности, что 
это было и каковы цели этих поста-
вок. Кроме этого, ничего существен-
ного Иран не получал. Были заявле-
ния (преимущественно незападных 
стран) с осуждением израильских 
атак, но не более.

Одним словом, Иран ведёт эту вой-
ну самостоятельно. Баллистические 
ракеты, дроны, системы ПВО и даже 
гиперзвуковое оружие исламской ре-
спублики — по преимуществу иран-
ские. Израиль использует по преи-
муществу американские военную 
технику и инфраструктуру военной 
и разведывательной машины Шта-
тов и некоторых союзников. Главная 
ударная сила — самолёты F-35 и иная 
авиация. Обширная и эшелониро-
ванная система ПВО Израиля, кото-
рую мы для краткости будем называть 
по одной из её составляющих «Желез-
ный купол», состоит из американских 
систем THAAD и «Патриот». Успеш-
ная разведывательная и диверсион-
ная деятельность на территории Ира-

на проводится скорее американскими 
ведомствами руками израильских. 
А иногда — и напрямую. Сбор инфор-
мации, агентурные сети, планирова-
ние — везде ведущая роль принадле-
жит США.

Так какая сторона более техноло-
гична? Без поддержки Штатов и мно-
гочисленных союзников Израиль 
не смог бы выдержать прямого про-
тивостояния с Тегераном. Иранцы 
по итогам первых дней показали: не-
смотря на полувековые санкции, же-
сточайшее давление Запада и недру-
жественное окружение, они сумели 
создать военный и технический по-
тенциал, способный дать бой могуще-
ственным западным разработкам. Не-
смотря на определённые заявления 
и в некоторых случаях демонстратив-
ный нейтралитет, на стороне антии-
ранской коалиции воюют или вносят 
свою лепту такие игроки, как Иор-
дания, иракские курды, Саудовская 

Аравия, сунниты «новой» Сирии, Ве-
ликобритания, Франция и другие го-
сударства. На деле членов этой коа-
лиции больше. У каждой из сторон 
конкретная функция, в основном на-
правленная на усиление оборонного 
потенциала Израиля. 

Военный конфликт стартовал 
с ночной атаки ВВС Израиля по Ира-
ну. Наступление пришлось в период 
переговоров Тегерана и Вашингто-
на. Первый день этой войны оказал-
ся знаковым. Иран оказался в нокда-
уне. Западная пресса начала громкую 
пиар-кампанию, смысл которой в про-
славлении «Моссада» и описании «от-
сталости» и «средневековости» Ирана. 
Штатам и Израилю (именно в такой 
последовательности) удалось про-
никнуть на иранскую территорию 
и устранить ряд высокопоставлен-
ных военных и учёных-ядерщиков. 
Было уничтожено несколько десятков 
иранских ракет. Однако Иран быстро 
оправился. Убийство должностных 
лиц, военных и физиков — не новость 

для Ирана. К слову, внутри страны 
и за её пределами физиков-ядерщи-
ков у Ирана больше, чем у всех стран 
региона вместе взятых. А у каждого 
руководителя военных подразделе-
ний, генштаба, отделов КСИР — мно-
жество заместителей.

Главная задача исламской респу-
блики — сохранить ядерную програм-
му. В Иране уже осознали: коали-
ция «цивилизованных стран» в покое 
их не оставит. Пока у Тегерана не по-
явится оружие сдерживания, атаки 
на режим аятолл не прекратятся. Сле-
довательно, вся военная стратегия 
направлена на сохранение ядерного 
потенциала. Значит, высокопостав-
ленный генерал, идущий в спальню 
и, наверное, всё же осознающий, что 
с ним может произойти, делает это 
не просто так? Возможно, он спасает 
ядерную программу, превращая себя 
в «негодный объект»? Может быть, на-
ция, которая сумела создать военный 
потенциал, гиперзвук и баллистиче-
ские ракеты, способные преодолеть 
американские и израильские тех-
нологии, имеет стратегию и её дей-
ствия не являются хаотичными и не-
лепыми? Но мировая пресса этими 
вопросами не задаётся. Она прими-
тивно в голливудском режиме опи-
сывает очередные «гениальные» опе-
рации своих подопечных. Но не зря 
замглавы МИД России Сергей Рябков 
недавно сказал: «Сколько бы Израиль 
сейчас ни пытался подавать так, что 
нанесён непоправимый урон и ущерб, 
что цели достигнуты и так далее, они 
в итоге получат ситуацию для сво-
ей безопасности худшую, чем до этой 
акции».

Итог: в первые дни войны коали-
ция могущественных стран не суме-
ла поразить ядерную программу. Да, 
начало этого этапа сопровождалось 
мощной психологической акцией. 
Но лишь для тех, кто не в полной мере 
понимает стратегии сторон, главные 
задачи и идеологическо-культурные 
особенности. Для США и Израиля за-
дача-максимум — уничтожить ядер-
ную программу. Задача-минимум — 
запустить политический кризис, 
который закончится свержением ре-
жима аятолл. И задача усреднённая — 
затормозить ядерную программу. По-
сле первых дней войны этого сделать 
не удалось.

Глобальные конкуренты

Виктория Журавлёва

Эксперт форума «Примаковские чтения» 

Н а XI научно-экспертном форуме 
«Примаковские чтения», посвящён-

ном мировой турбулентности, одной 
из важных тем дискуссии станут отно-
шения трёх ведущих держав — России, 
Китая и США. Они во многом определят, 
какой новый мировой порядок сфор-
мируется из нынешней турбулентности.

У каждой из трёх стран свои интере-
сы, ожидания, приоритеты и представ-
ления о том, как должны развиваться 
эти отношения. Объединяют их лидер-
ские амбиции, стремление играть зна-
чимую роль в складывающемся миро-
порядке. Каждая из них верит в свою 
особую глобальную миссию и роль 
на международной арене, которую 
удастся реализовать. Это неизбежно 
порождает конкуренцию идей, соци-
ально-экономических и политических 
моделей, военных, технологических 
и экономических потенциалов, кото-
рая с большой вероятностью и соста-
вит основу нового миропорядка.

�� БОЛЬШЕ НИКАКОГО 
КОНСЕНСУСА

Для США внешняя политика — это 
очень важный инструмент форми-
рования национального консенсуса. 
Американский политический процесс 
строится на сочетании конфликта 
и компромисса ключевых игроков. Со-
гласия формируются одновремен-
но на нескольких уровнях: между пар-
тиями, ветвями власти, федеральной 

властью и штатами, властью и обще-
ством, властью и бизнесом. Все они 
вместе формируют национальный 
консенсус.

Периодически под воздействием 
как внутренних, так и внешних факто-
ров сложившийся консенсус начинает 
распадаться, и тогда в политической 
жизни США наступает период турбу-
лентности, выйти из которого мож-
но, только построив новый консенсус. 
Именно внешняя политика в такие 
кризисные периоды помогала Амери-
ке вновь обрести единство.

Сегодня США опять пережива-
ют один из таких сложных трансфор-
мационных периодов своей истории. 
Двухпартийность в условиях мажори-
тарной избирательной системы мак-
симально обострила конфликт между 
двумя большими группами идентич-
ности, сложившимися в ходе форми-
рования американского государства, — 
либералами и консерваторами. Этот 
конфликт, заложенный в американ-
ской нации с момента её формирова-
ния и больше двух столетий служив-
ший топливом развития, постепенно 
начинает её разъедать.

Поляризация, ставшая результа-
том развития этого конфликта в жёст-
ких партийных рамках, ставит вопрос 
об исчерпании модели социально-эко-
номического и политического раз-
вития США. Либералы и консервато-
ры больше не находят общего языка 
ни в палатах Конгресса, ни на улицах. 
А с приходом в Белый дом предста-
витель каждой партии избавляется 
от наследия своего предшественника 
и спешит за выделенное ему время пе-
ренаправить страну на другие рельсы. 
В отсутствие национального консен-
суса США бросает из одной крайно-
сти в другую каждые восемь, а иногда 
и четыре года.

В этих условиях американская по-
литическая элита новую формулу на-
ционального развития традиционно 
пытается найти на внешнеполитиче-
ской арене. Объединить нацию исто-
рически получалось перед лицом 
какой-то внешней угрозы. В XXI веке 
на роль такой угрозы США примерили 
сразу две страны — Россию и Китай.

Стратегии национальной безо-
пасности последних администраций 
в разной степени жёсткости объяв-
ляют обе страны основными вызова-
ми американскому глобальному ли-
дерству. Им вторят повестки обеих 
партий, а также экспертные докумен-
ты, такие как предвыборный право-
консервативный манифест «Мандат 
на лидерство. Проект 2025», подготов-
ленный в 2024 году консервативным 
фондом «Наследие» для кандидата 
в президенты Дональда Трампа.

�� ВЫЗОВ США

На уровне официальной внешнеполи-
тической стратегии Китай был объ-
явлен противником США в 2017-м 
первой администрацией Трампа. В де-
мократической стратегии националь-
ной безопасности 2022 года КНР была 

впервые признана единственным со-
перником, который не только намерен 
пересмотреть глобальный порядок, 
но и способен это сделать с точки зре-
ния своей экономической, политиче-
ской и военной мощи.

К моменту второго прихода Трампа 
в Белый дом в США уже прочно закре-
пился антикитайский двухпартийный 
консенсус на уровне как федераль-
ного правительства, так и большин-
ства штатов. Наиболее жёсткой пози-
ции придерживаются республиканцы, 
однако демократы также отошли 
от либеральной позиции «вовлече-
ния», которая доминировала в партии 
и в стране с середины 1990-х годов.

Сегодня антикитайский вектор стал 
системообразующим не только для 
внешней политики, но и для внутрен-
него развития США в целом. Обе пар-
тии согласны, что КНР обманула дове-

рие США и воспользовалась политикой 
«вовлечения» и добрым расположени-
ем Штатов. При этом правые консерва-
торы считают, что вина за возвышение 
Китая лежит на либеральной элите, ко-
торая поддерживала и обогащала ком-
мунистическую республику и КПК, 
разрушая при этом промышленную 
базу Америки. Не ограниченная тор-
говля с Китаем в итоге обернулась ка-
тастрофой для страны.

Именно из этой концепции исходит 
в своих реформаторских начинаниях 
действующая администрация Трампа. 
Фактически вся система намеченного 
американским президентом реформи-
рования федерального правительства 
выстроена исходя из того, что у США 
есть основной очень серьёзный, мощ-
ный и опасный соперник Китай и что 
все усилия федерального правитель-
ства должны быть направлены на его 

подавление, сдерживание ради сохра-
нения своего лидерства. Для этого не-
обходимо полностью устранить все 
неэффективные и затратные програм-
мы и структуры и пересмотреть своё 
внешнеполитическое поведение.

Новая стратегия национальной без-
опасности Трампа ещё не появилась, 
но, судя по его действиям на между-
народной арене и опираясь на право-
консервативный манифест «Мандат 
на лидерство», его внешнюю полити-
ку можно охарактеризовать как на-
ционал-экономический прагматизм. 
В этой концепции основной против-
ник — Китай, а остальные участники 
глобального политического простран-
ства, не имея постоянной классифи-
кации в категории «друг-враг», в крат-
косрочном плане ранжируются 
в зависимости от экономических це-
лей и национальных интересов США.

�� ДЕЙСТВИЯ В ОТНОШЕНИИ РФ

Позиции относительно России у дей-
ствующего президента США и двух-
партийного истеблишмента резко 
расходятся. Трамп, действующий вне 
идеологических рамок, рассматривает 
восстановление диалога с РФ как ам-
бициозный внешнеполитический про-
ект, связанный с той миротворческой 
миссией по урегулированию украин-
ского конфликта, которую он имел 
неос торожность на себя взять в ходе 
предвыборной кампании 2024-го. 
Успешная реализация обоих проектов 
должна показать стране и миру осо-
бый талант президента решать зада-
чи, которые не по плечу всем осталь-
ным. Такая позиция — действительно 
уникальное окно возможностей для 
российско-американских отношений, 
несмотря на то что время существо-
вания этого окна очень сильно зави-
сит от личных амбиций американско-
го президента.

Между тем двухпартийный исте-
блишмент США продолжает жить в ло-
гике антироссийского консенсуса, ко-
торый сложился несколько раньше, 
чем антикитайский. Его реанимация 
из времён холодной войны начала про-
исходить в 2014 году и стала возможна 
в силу медленной сменяемости амери-
канской политической элиты и инер-
ции бюрократии.

Политика России рассматривает-
ся демократами и республиканцами 
как ревизионистская, направленная 
на расширение влияния и простран-
ства на мировой арене. Есть полное со-
гласие между партиями, что РФ — это 
нарушитель спокойствия, страна, бро-
сающая вызов, нарушающая правила, 
при этом не сильная экономически, — 
и не конкурент, и не интерес. Соот-
ветственно, обе партии выступают 
за контроль и сдерживание РФ. Санк-
ционный режим рассматривается ими 
как удачное сочетание и того и друго-
го — можно контролировать и можно 
ограничивать возможности.

Этот консенсус играет важную роль 
как внутри страны, так и при формиро-
вании внешнеполитической повестки. 
На уровне внутренней политики вос-

приятие России как геополитического 
конкурента открывает пространство 
для маневрирования различных групп 
элит, позволяя партиям договаривать-
ся в условиях идейной поляризации.

После обновления состава в 2024-м 
Конгресс США остался таким же анти-
российским, каким был предыдущие 
четыре года: те же лица в ключевых ко-
митетах, которые раньше предлагали 
всевозможные инициативы о расшире-
нии санкционного давления. Все новые 
антироссийские идеи, которых мень-
ше чем за год деятельности законода-
тельной власти накопилось уже око-
ло 20, выдвигаются на двухпартийной 
основе, в отличие от большинства за-
конопроектов, которые предлагают-
ся по нынешней социально-экономиче-
ской повестке.

На внешнеполитическом поле об-
раз России как нарушителя и конку-
рента в середине 2000-х заполнил ваку-
ум «врага» до того, как им был назначен 
Китай. Такое позиционирование РФ 
позволяло США оттачивать новые ин-
струменты реализации американского 
лидерства. Сегодня санкционная поли-
тика полностью вписывается в праг-
матическую концепцию республи-
канской администрации обеспечения 
национал-экономической безопасно-
сти США. Она по-прежнему рассматри-
вается обеими партиями как удобный 
инструмент геополитической конку-
ренции, который минимизирует шан-
сы других крупных держав, в том чис-
ле России, выйти на уровень значимого 
глобального игрока.

В условиях серьёзных антироссий-
ских настроений, сплачивающих двух-
партийную элиту, попытки Трампа вы-
страивать «конструктивный диалог» 
с Москвой вызывают только глухое раз-
дражение в Вашингтоне, и вывести его 
на долгосрочную реализацию амери-
канскому президенту будет довольно 
сложно. С большой вероятностью по-
литика в отношении России будет фор-
мироваться по мере выстраивания кон-
фронтации с Китаем. Какую роль в этом 
противостоянии американская элита 
будет отводить РФ, зависит от многих 
факторов. В том числе от того, каким 
будет новый национальный консенсус.

МНЕНИЕ
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« ЛИБЕРАЛЫ И КОНСЕРВАТОРЫ БОЛЬШЕ НЕ НАХОДЯТ 
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НИ НА УЛИЦАХ. А С ПРИХОДОМ В БЕЛЫЙ ДОМ ПРЕД-

СТАВИТЕЛЬ КАЖДОЙ ПАРТИИ ИЗБАВЛЯЕТСЯ ОТ НАСЛЕДИЯ 
СВОЕГО ПРЕДШЕСТВЕННИКА
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ЖИЯ СДЕРЖИВАНИЯ, 
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НЕ ПРЕКРАТЯТСЯ. СЛЕДО-
ВАТЕЛЬНО, ВСЯ ВОЕННАЯ 
СТРАТЕГИЯ НАПРАВЛЕНА 
НА СОХРАНЕНИЕ ЯДЕРНО-
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A — В условиях жёсткого ре-
гулирования со стороны ЦБ 

банки гораздо хуже одобряют новые ли-
миты по кредитным картам, — пояснил 
глава группы рейтингов финансовых ин-
ститутов агентства НКР Егор Лопатин.

В 2024 году ЦБ заставил банки выде-
лять резервы даже под неиспользуемые 
кредитные лимиты, напомнил генди-
ректор ОКБ Михаил Алексин. Если рань-
ше регуляторный капитал (финансовая 
подушка банка) использовался только 
на новые займы по пластику, то теперь 
кредитным организациям приходится 
выделять средства даже на непотрачен-
ные, но одобренные лимиты.

Такие изменения привели ещё к од-
ной тенденции — к началу первого полу-
годия 2025-го только 550 тыс. клиентов 
возобновили использование кредиток 
после перерыва. Это вдвое меньше, чем 
ожидалось, обратили внимание в ОКБ. 
То есть банки уже тогда активно закры-
вали неиспользуемые кредитные лими-
ты, чтобы снизить регуляторное дав-
ление.

Банки также не спешат выдавать 
новые кредитки из-за ограничений ЦБ 
на предоставление ссуд заёмщикам, ко-
торые направляют на обслуживание 
долгов более половины своего дохода, 
напомнила главный аналитик Совком-
банка Анна Землянова. В условиях вы-
сокой ключевой ставки (недавно её сни-
зили, но лишь до 20%) рынок вынужден 
ещё внимательнее относиться к долго-
вой нагрузке своих клиентов.

Если клиент с доходом 100 тыс. руб-
лей захочет взять автокредит с еже-
месячным платежом в 40 тыс. рублей, 
но на него оформлена кредитка (пусть 
и неиспользуемая) с лимитом хотя 
бы в 10 тыс. рублей, он гарантирован-
но столкнётся с отказом по заявке. 
Из-за регулирования ЦБ банкам край-
не невыгодно выдавать ссуды таким 
заёмщикам. Однако в этой ситуации 
участникам рынка мешает только пла-
стик — проблему они решают за счёт со-
кращения карт, чтобы сохранить для 
себя возможность выдавать россия-
нам более крупные ссуды.

Банки также продолжали актив-
но ухудшать условия по кредиткам 
и урезать клиентам лимиты в течение 
всех пяти месяцев 2025 года, писали 
«Известия». Многие клиенты жалова-
лись, что максимальную сумму долга 
по их пластику снижали многократ-
но — были случаи, когда он уменьшал-
ся в 20 раз.

Все заёмные средства банк выдаёт 
за счёт денег населения и бизнеса, при-
влечённых на вклады. Ставки по депо-
зитам долгое время превышали 20% 
(хотя сейчас опустились до 18%), поэто-
му доходность кредитов должна быть 
выше этого уровня. При этом большая 
часть клиентов пользуется кредитками 
только в грейс-период — в таком случае 
деньги для клиента, по сути, бесплатны 
на три–пять месяцев, уточнил Егор Ло-
патин из НКР.

— Так, получая рыночное финансиро-
вание под 20% годовых, банки вынуж-
дены предоставлять карточные креди-
ты под 0%, — пояснил экономист Андрей 
Бархота.

В то же время участники рынка от-
крыто заявляют, что стали жёстче отно-
ситься к клиентам, которые пользуются 
кредитками, только пока идёт беспро-
центный период. Об этом сообщал зам-
пред правления «Уралсиба» Станислав 
Тывес. Некоторым из них могут блоки-
ровать расходные операции и снижать 
лимиты, от которых зависел максималь-
ный размер долга.

Контр акт
Москва ответит на 18-й пакет санкций ЕС — сколько потеряет Евросоюз  
от новых ограничений

Семён Бойков, Ирина Кезик

Россия ответит на новые санкции Ев-
росоюза, заявил «Известиям» замгла-

вы МИД РФ Александр Грушко. По его 
словам, Москва примет как защитные, 
так и контрмеры. Ранее глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен предло-
жила ввести дополнительные санкции 
против нефтеналивных судов и банков-
ских трансакций. Рестрикции впервые 
могут коснуться «Северных потоков», ко-
торые несколько лет не прокачивают газ. 
ЕК также хочет полностью запретить им-
порт нефтепродуктов, произведённых 
на основе ископаемых из РФ. Экспер-
ты считают, что эта мера может ударить 
по потребителям в Европе.

Евросоюз разрабатывает 18-й пакет 
санкций против России. По данным 
Politico, очередные ограничения могут 
быть утверждены уже 20 июня — через 
несколько дней после саммита G7 в Ка-
наде. Москва на новые рестрикции го-
това отреагировать.

— Надо будет посмотреть, какие 
санкции они придумали. Мы будем от-
вечать на санкции, как мы до этого от-
вечали. Этими санкциями они очень 
часто стреляют себе в ногу, иногда и по-
выше. Мы далеки от практики нанесе-
ния ущерба либо пиления сука, на кото-
ром мы сидим, но тем не менее ответные 
меры — как защитные, так и контрмеры — 
будут приняты, — сказал «Известиям» 
замглавы МИД РФ Александр Грушко.

В конце прошлого года дипломат 
за явил: потери ЕС от антироссийских 
санкций превышают €1,5 трлн. Убыт-
ки от рестрикций, по его словам, толь-
ко растут.

— Они теряют, переплачивают за всё, 
недополучают прибыль. Это серьёзно 
сказывается на экономике Евросоюза. 
И те цифры, которые публикует Eurostat, 
свидетельствуют о том, что рецессия 
продолжается. В некоторых странах за-
медление, в некоторых экономика ухо-
дит в минус. В некоторых рост сравним 
со статистической погрешностью, — от-
метил Александр Грушко.

По данным Еврокомиссии (ЕК), эко-
номика ЕС в 2024 году выросла пример-
но на 1%. В своём весеннем обзоре ЕК 
ухудшила прогноз роста реального ВВП 
Евросоюза в 2025-м до 1,1 с 1,5%, ожи-
давшихся в ноябре. На этом фоне в кон-
це мая был принят 17-й список санкций 
против России. Новый пакет ограниче-
ний должен частично дополнить пре-
дыдущий, например в отношении судов, 
которые на Западе относят к теневому 
флоту. 10 июня глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен заявила, что ещё 
77 судам запретят заход в европейские 
порты.

Также Еврокомиссия предложила 
эмбарго на импорт нефтепродуктов, 
произведённых на основе российской 
сырой нефти. Хотя запрет на прямые по-
ставки из РФ в ЕС действует с февраля 
2023 года, ничто не мешает компаниям 
в третьих странах приобретать более де-
шёвую российскую нефть и после её пе-
реработки отправлять получившуюся 
продукцию в Европу. Управляющий пар-
тнёр «ВМТ Консалт» Екатерина Косаре-

ва считает, что от этой меры во многом 
пострадают европейские потребители.

— Они могут столкнуться и с дефи-
цитом, и с удорожанием топлива. После 
начала СВО Индия стала покупать рос-
сийскую нефть с большими скидками 
и произведённые из неё нефтепродук-
ты поставлять в Европу. Но нужно по-
нимать, что индийские заводы перера-
батывают не только российскую нефть. 
И как в Еврокомиссии намерены отсле-
живать доли молекул арабской или рос-
сийской нефти в литре дизельного то-
плива, сложно представить, — заявила 
она «Известиям».

По её словам, запрет создаст массу 
бюрократических проблем, увеличе-
ние логистических маршрутов, что мо-
жет привести к топливным кризисам, 
пока новый порядок поставок не вста-
нет на свои рельсы. Это способно спро-
воцировать социальную напряжён-
ность в регионе.

— Влияние новых санкций на рос-
сийский ТЭК будет не большим, чем 
влияние всех последних европейских 
пакетов, — отметил «Известиям» заме-
ститель генерального директора Инсти-
тута национальной энергетики Алек-
сандр Фролов. — Возможно, придётся 
вносить дополнительные корректи-
ровки в логистику на территории Рос-
сии, перенаправляя часть грузов в дру-
гие порты.

Интересно, что новый пакет санк-
ций впервые может коснуться газо-
проводов «Северный поток» и «Север-
ный поток-2», которые были подорваны 
ещё в 2022 году. Уцелела лишь одна вет-
ка «Северного потока-2», которая сей-
час не функционирует. ЕК хочет ввести 
запрет на трансакции для газопрово-
дов. «Это означает, что ни один опера-
тор ЕС не сможет прямо или косвенно 
участвовать в любых сделках, касаю-
щихся трубопроводов», — заявила Ур-
сула фон дер Ляйен.

Ведущий аналитик Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности, 
эксперт Финансового университета при 
правительстве РФ Игорь Юшков счи-
тает, что предложение Брюсселя носит 
символический характер.

— «Северный поток-2» так и не полу-
чил разрешения на ввод в эксплуатацию. 
То есть они нас пугают тем, что ничего 
не поменяется. России эти газопрово-
ды не приносят дохода, соответственно, 
и не будут его приносить. То есть ниче-
го не изменится, — заявил он «Извести-
ям». — Просто «Северные потоки» — это 
известные проекты, их все знают, поэто-
му можно будет отчитаться в том числе 
перед избирателями о том, что они про-
должают давить на Россию.

ЕС также настаивает на снижении 
потолка цен на российскую сырую 
нефть с $60 до $45 за баррель для стран 
G7.

— Сама по себе это мера недействен-
ная, потому что есть флот, который иг-
норирует потолок цены. На Западе его 
называют теневым флотом. Судов для 
того, чтобы вывозить нашу нефть, игно-
рируя потолок цены, достаточно. Поэто-
му для нас неважно, какой он — $60 либо 
$45 за баррель, — отметил Игорь Юшков.

Комментируя новые санкции ЕС, 
пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков заявил, что сниже-
ние потолка цен на российскую нефть 
не будет способствовать стабилизации 
на рынке. Но РФ знает, как минимизи-
ровать последствия от таких решений.

— Россия не первый день живёт 
в усло виях различных ограничений, 
кои мы считаем по-прежнему незакон-
ными, и Россия уже получила опреде-
лённый, очень полезный опыт для того, 
чтобы минимизировать какие-то нега-
тивные последствия от подобных реше-
ний, — сказал он.

ЕС предложил отключить от между-
народной банковской системы SWIFT 
ещё 22 российских банка. Эксперты под-
чёркивают: хотя подобная мера может 
помешать трансакциям, увеличивая 
их стоимость, платежи всё равно будут 
осуществляться.

— Расчёты будут проходить не через 
SWIFT, а через другие системы транс-
акций, — заявил «Известиям» директор 
Центра конъюнктурных исследований 
ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. — 
То есть будут находить какую-то систе-
му расчётов через банки дружествен-
ных стран.

Наконец, Еврокомиссия предложи-
ла запретить экспорт в Россию европей-
ских товаров и технологий на €2,5 млрд, 
ввести санкции против 22 иностран-
ных и российских предприятий, кото-
рые, по мнению ЕК, оказывают прямую 
или косвенную поддержку российско-
му ВПК. Также Брюссель хочет внести 
в чёрный список Российский фонд пря-
мых инвестиций (РФПИ), его филиа-
лы и инвестиционные проекты. Глава 
РФПИ Кирилл Дмитриев отреагировал 
на инициативу Урсулы фон дер Ляйен. 
По его словам, высказывания главы ЕК 
связаны с тем, что Евросоюз хочет про-
должения конфликта на Украине.

В процессе утверждения ново-
го пакета ограничений Еврокомис-
сия вновь столкнётся с сопротив-
лением Венгрии и Словакии, пишет 
издание Politico. Премьер Словакии Ро-
берт Фицо уже пригрозил заблокиро-
вать новые санкции, если Братислава 
не получит исключения для обеспече-
ния собственной энергобезопасности. 
Глава правительства Венгрии Вик-
тор Орбан также заявил, что его стра-
на может не поддержать новые огра-
ничения, которые, в частности, будут 
включать полный запрет на трансак-
ции с основными российскими бан-
ками. По его словам, антироссийские 
санкции ЕС разрушают Венгрию и всю 
Европу: за три года Будапешт потерял 
из-за них €20 млрд.

Таибат Агасиева, Ирина Кезик

Эскалация ирано-израильского кон-
фликта вызовет дальнейший рост 

цен на нефть марки Brent — вплоть 
до $100 за баррель до конца июня, счи-
тают опрошенные «Известиями» экс-
перты. На фоне начавшегося в ночь 
на 13 июня обострения сырьё уже по-
дорожало до $78. В дальнейшем си-
туация на Ближнем Востоке способна 
дополнительно разогнать в мире ин-
фляцию — мировые фондовые площад-
ки уже отреагировали на эти риски па-
дением. А вот российская экономика 
из-за выросших цен на основную оте-
чественную экспортную продукцию мо-
жет, наоборот, получить выгоду. О том, 
что будет с курсом рубля в ближайшие 
месяцы и как новый виток конфликта 
на Ближнем Востоке меняет мировые 
рынки, — в материале «Известий».

Ирано-израильский конфликт 
подтолкнул вверх нефтяные коти-
ровки. Утром 13 июня стоимость ав-
густовских фьючерсов на нефть Brent 
на лондонской бирже ICE Futures взле-
тела более чем на 13%, нефть торгова-
лась выше $78 за баррель, превысив 
эту отметку впервые с конца января 
2025 года. К закрытию пятничных тор-
гов цена опустилась до $74,5 за тот же 
объём. Но к тому времени Иран ещё 

не начал ответные действия против 
Израиля.

Однако они не заставили себя дол-
го ждать. Уже на следующий день 
мировые СМИ со ссылками на мне-
ния различных экспертов стали пу-
бликовать прогнозы роста цен выше 

$100 за бочку, а министр иностранных 
дел, заместитель премьер-министра 
Ирака Фуад Хусейн и вовсе заявил, 
что «дальнейшее обострение ситуа-
ции на Ближнем Востоке, вызванное 
противостоянием Ирана и Израи-

ля, может вызвать рост цен на нефть 
до $200–300 за баррель».

По словам ведущего аналити-
ка Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Игоря Юшкова, всё, 
что в настоящее время толкает цены 
вверх, — это только ожидания.

— Физически нефти в настоящее 
время на рынке достаточно. Рынок опа-
сается, что что-то произойдёт с иран-
ской добычей и её экспортом. Это пока 
Израиль бьёт по ядерным и военным 
объектам, потом начнёт бить по энер-
гетическим, чтобы сократить доходы 
Тегерана, не позволить ему быстро вос-
становиться и продолжить реализовы-
вать свою ядерную программу, — счи-
тает Игорь Юшков.

По прогнозу Международного ва-
лютного фонда, в 2025-м добыча неф-
ти в Иране составит в среднем 3,1 млн 
баррелей в день. Однако в конце про-
шлого года министр нефти Ирана Мох-
сен Пакнежад заявлял, что страна пла-
нирует в этом году увеличить добычу 
до 3,85 млн баррелей в сутки. Впрочем, 
это всё ещё не так 
много на фоне 
о б щ е м и -
ровой 
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Остров притяжения
Россия и Бахрейн наращивают торговлю и туризм —  
королевство примет участие в ПМЭФ-2025 в статусе страны-гостя

Альберт Калашян

Товарооборот между Россией и Бах-
рейном по итогам первого квартала 

2025 года вырос почти на 15%. Об этом 
«Известиям» рассказал наш посол в Ма-
наме Алексей Скосырев. Дополнитель-
ным импульсом для укрепления связей 
станет участие островного государства 
в Петербургском международном эконо-
мическом форуме в статусе страны-го-
стя 18–21 июня. Дипломат отметил: всё 
больше россиян открывают для себя 
арабскую монархию, а Россия вошла 
в пятёрку самых популярных зарубеж-
ных направлений у путешественников 
из королевства. Страны рассматривают 
возможность перехода к безвизовому 
режиму и готовятся к новому этапу вза-
имодействия.

Россия и Бахрейн укрепляют двусто-
ронние связи на фоне оживления това-
рооборота и стремительного роста ту-
ристического обмена.

— В последние годы российско-бах-
рейнское экономическое взаимо-
действие испытывало определённые 
трудности — в первую очередь из-за не-
законных ограничительных мер, вве-
дённых странами коллективного Запа-
да. Финансовые расчёты и логистика 
действительно стали сложнее, что, раз-
умеется, ударило по взаимной торгов-
ле, — отметил дипломат.

Тем не менее, по словам Скосырева, 
в 2025 году появились основания для 
сдержанного оптимизма. Особое зна-
чение, по его мнению, будет иметь уча-
стие Манамы в ПМЭФ в качестве стра-
ны-гостя. Форум пройдёт с 18 по 21 июня.

По словам советника президента 
России, ответственного секретаря ор-
ганизационного комитета ПМЭФ Ан-
тона Кобякова, обе страны значительно 
укрепили экономическое сотрудниче-
ство, развивая партнёрские отношения 
в таких ключевых областях, как энер-
гетика, высокие технологии, логисти-
ка и туризм.

— По информации российских ве-
домств, товарооборот с Бахрейном 
в январе–марте этого года вырос почти 
на 15% по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. По данным бах-
рейнской таможни, прирост мог быть 
даже более существенным, — сообщил 
глава дипмиссии РФ.

При этом посол подчеркнул: теку-
щие показатели пока не отражают все-
го потенциала, есть обоюдный настрой 
на придание дополнительного импуль-
са кооперации.

Действительно, объёмы торговли 
в последние годы оставались скром-
ными — в 2022-м они составили всего 
лишь $20 млн. Для сравнения: только 
торговля продовольствием РФ со стра-
нами Персидского залива в 2023 году 

превысила $1,6 млрд. Тем не менее ра-
бота по совершенствованию договор-
но-правовой базы и расширению сети 
контактов между представителями де-
ловых кругов продолжается.

Свидетельством этого стали, в част-
ности, январская встреча сопредседате-
лей межправкомиссии и визит министра 
экономического развития РФ Максима 
Решетникова в Бахрейн в начале июня.

— С удовлетворением отмечаем, что 
всё больше и больше российских компа-
ний — как малых, так и крупных — разво-
рачивает коммерческую деятельность 
в королевстве, — добавил посол.

Наибольший потенциал, по его сло-
вам, представляет развитие торгового 
и инвестиционного партнёрства в та-
ких областях, как агропромышленный 
и топливно-энергетический комплек-
сы, фармацевтика, технологии, туризм 
и транспорт.

Алексей Скосырев также напомнил 
о важности тесной координации с Ма-
намой в рамках ОПЕК+ — ключевого ме-
ханизма обеспечения предсказуемости 
и стабильности мировых энергетиче-
ских рынков.

На международной арене Бахрейн 
проводит прагматичный курс. Несмо-
тря на давление Запада в контексте си-
туации на Украине, Манама занимает 
сдержанную и нейтральную позицию, 
призывая к дипломатическому урегу-
лированию и отказу от конфронтации. 
Страна не присоединилась к антирос-

сийским санкциям и сохраняет рабо-
чие отношения с РФ.

К примеру, Манама воздержалась 
при голосовании на 11-й чрезвычай-
ной специальной сессии ГА ООН по ре-
золюциям «Приостановление членства 
РФ в Совете ООН по правам человека» 
(апрель 2022 года) и «Обеспечение воз-
мещения ущерба и репарации за агрес-
сию против Украины» (октябрь 2022-го).

Среди сфер, где сотрудничество раз-
вивается особенно активно, — туризм. 
Одно из перспективных направлений — 
подготовка безвизового соглашения.

— Пока документ (проект межправ-
соглашения о введении безвизового 
режима. — «Известия») остаётся на ста-
дии рассмотрения. Заинтересованность 
в снятии барьеров имеется с обеих сто-
рон, однако решение определённых во-
просов правового и технического ха-
рактера требует времени, — сообщил 
дипломат.

Интерес российских туристов к Бах-
рейну за последние годы вырос. После 
непростого периода, связанного с пан-
демией, турпоток начал восстанавли-
ваться.

— По итогам 2024 года королевство 
приняло около 25 тыс. гостей из России. 
Это создаёт основу для дальнейшего ро-
ста. Очевидно, что у бахрейнской инду-
стрии гостеприимства есть всё необ-
ходимое, чтобы занять видное место 
среди популярных у россиян направ-
лений для отдыха: сочетание комфорта, 
безопасности и восточной самобытно-
сти делает страну особенно привлека-
тельной, — сообщил Алексей Скосырев.

« РЫНОК ОПА-
САЕТСЯ, ЧТО 
ЧТО-ТО ПРОИ-

ЗОЙДЁТ С ИРАНСКОЙ ДО-
БЫЧЕЙ И ЕЁ ЭКСПОРТОМ. 
ЭТО ПОКА ИЗРАИЛЬ БЬЁТ 
ПО ЯДЕРНЫМ И ВОЕННЫМ 
ОБЪЕКТАМ, ПОТОМ НАЧ-
НЁТ БИТЬ ПО ЭНЕРГЕТИЧЕ-
СКИМ, ЧТОБЫ СОКРАТИТЬ 
ДОХОДЫ ТЕГЕРАНА

Да и нефть 
Brent прогнозируют  
рост до $100 на фоне  
ирано-израильского  
конфликта — как рынки  
отреагировали  
на новый виток эскалации

€1,5 трлн

потери ЕС от антироссийских 
санкций

превышают

на 15%
товарооборот между РФ 
и Бахрейном с января по март

вырос

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Отказ от пластика

Полный 
текст  
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Объектное решение
A В 2024-м компания «Рос-

нефть» внесла в кабмин 
предложение о налоговой компенсации. 
Организация просила рассмотреть во-
прос возмещения таких затрат путём 
вычета из налога на прибыль, налога 
на добычу полезных ископаемых либо 
путём увеличения налогового вычета 
по акцизам на нефтяное сырьё.

Согласно материалам Министер-
ства энергетики РФ, которые готови-
лись к стратегической сессии на тему 
развития нефтяной и угольной про-
мышленности до 2050 года под предсе-
дательством главы кабмина Михаила 
Мишустина, были обнародованы ре-
зультаты работы Минэнерго и Минфи-
на, которые занимались этим вопросом.

«Правительством РФ принято реше-
ние о том, что вопрос компенсации та-
ких расходов должен рассматриваться 
в каждом конкретном случае на уров-
не председателя правительства в фор-
ме субсидий или иных межбюджетных 
трансфертов при наличии документаль-
ного подтверждения фактически поне-
сённых затрат, без применения мер на-

логового стимулирования», — говорится 
в документе (есть у «Известий»).

Как отмечается в материалах, по ин-
формации Минфина, расходы на обе-
спечение безопасности и антитеррори-
стическую защищённость могут быть 
отнесены к себестоимости выпускае-
мой продукции. Кроме того, в докладе 
в ответ на обращения «Роснефти» (име-
ется в распоряжении «Известий») так-
же отмечается, что расходы налого-
плательщика, в том числе и связанные 
с обеспечением безопасности произ-
водственных объектов, учитываются 
при определении налоговой базы по на-
логу на прибыль.

«Известия» отправили запросы в пра-
вительство, Минэнерго, Минфин, «Рос-
нефть», «Газпром нефть», «Лукойл», «Сур-
гутнефтегаз».

В то же время, говоря о затратах ком-
паний на обеспечение безопасности 
объектов ТЭКа, правительство не обо-
шло стороной вопрос их страхования. 
Как отмечается в материалах кабмина, 
Минэнерго совместно с заинтересован-
ными регуляторами в настоящее время 

прорабатываются вопросы «страхова-
ния имущества субъектов ТЭКа на слу-
чай атаки объектов с использованием 
беспилотных летательных аппаратов».

«В настоящее время такие события 
страховыми компаниями квалифици-
руются как военные риски и не призна-
ются страховыми случаями», — отмеча-
ется в документе.

Тем не менее у Верховного суда не-
сколько иная позиция по этому вопро-
су. Там считают, что такие объяснения 
неправомерны в случаях, если воен-
ные, боевые действия или «военное 
время не осуществляются или не объ-
явлены на соответствующей терри-
тории». Такое заключение сделала су-
дебная коллегия по экономическим 
спорам ВС в феврале, когда рассматри-
валось дело ООО «Лафид», чьё имуще-
ство было повреждено в Белгородской 
области, а страховая компания отказы-
валась в полной мере исполнять обяза-
тельства по договору.

Преподаватель кафедры фундамен-
тальных юридических и социально-гу-
манитарных дисциплин университе-

та «Синергия», владелец юридического 
бюро «Палюлин и партнёры» Антон 
Палюлин отмечает: в настоящее вре-
мя страховщики настаивают, что ата-
ки БПЛА подпадают под исключения 
как «диверсии» или «террористиче-
ские акты» (ст. 205 УК РФ), «что позволя-
ет им избегать осуществления выплат».

По словам управляющего партнёра 
аналитического агентства «ВМТ Кон-
салт» Екатерины Косаревой, страхов-
щики регулярно анализируют стати-
стику по атакам БПЛА на конкретной 
территории.

— Исходя из цифр компании управ-
ляют лимитами, которые определяют 
размер страховой премии. Это реакция 
на учащающиеся риски, — добавила она.
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Серьёзным испытанием может стать закрытие Ормузского пролива, 
через который ежесуточно идут танкеры с 18–20 млн баррелей  
(на фото — ВМС Ирана на вооружённом катере в Персидском заливе)

Н а этой неделе рынок продолжит оты-
грывать последствия обострения 

конфликта между Ираном и Израилем. 
Он также может отреагировать на заяв-

ления официальных лиц на Петербург-
ском международном экономическом 
форуме (ПМЭФ), сообщили опрошен-
ные «Известиями» аналитики. Заявле-
ния президента РФ Владимира Путина 
и представителей российских финансо-
вых властей могут повлиять на котиров-
ки ценных бумаг и ожидания инвесторов.

В понедельник, 16 июня, совет ди-
ректоров ТМК (металлургия) рассмо-
трит вопрос о переходе на единую ак-
цию для оптимизации корпоративного 
управления, сообщили в «Финаме». Это 
решение может поддержать стоимость 
акций компании.

Во вторник, 17  июня, МФК «Зай-
мер» примет решение по дивидендам 
за четвёртый квартал 2024 года, а энер-
гетические компании «Россети Центр 
и Приволжье» и «ТНС энерго Воронеж» 
рассмотрят вопрос о выплатах за 2024-й, 
добавили в «БКС Мир инвестиций». Так-
же 17 июня станет последним днём для 
покупки акций «Рязаньэнергосбыта» 
и «Красноярскэнергосбыта» с дивиден-
дами.

В среду, 18 июня, стартует ПМЭФ — 
рынок может отреагировать на важные 

заявления со стороны представителей 
власти, уточнили в «БКС Мир инвести-
ций». В этот же день Росстат опублику-
ет недельные данные по индексу потре-
бительских цен, напомнили в «Цифра 
брокер».

В пятницу, 20 июня, из индекса Мос-
биржи исключат акции «Селигдара» 
и «Мечела», уточнили в «Финаме». Это 
может негативно сказаться на их сто-
имости. Также 20 июня «Озон Фарм» 
(фармацевтика) и «ДИОД» (электрони-
ка) проведут собрания по дивидендам 
за первый квартал 2025 года, а комби-
нат «Южуралникель» (металлургия) 
рассмотрит вопрос о выплатах за 2024-й, 
добавили в «БКС Мир инвестиций». 
Президент Владимир Путин выступит 
на ПМЭФ, а Банк России опубликует ре-
зюме обсуждения ключевой ставки, от-
метили аналитики.

Индекс RGBI на неделе может ко-
лебаться в диапазоне 110–113 пунктов, 
прогнозируют в «Газпромбанк Инве-
стициях». Рубль будет торговаться 
78–81 за доллар, 89–92 за евро и 10,8–
11,2 за юань, ожидают в «Финаме». Ин-
декс Мосбиржи способен отскочить 
до 2860–2900 пунк тов. Рост котировок 
возможен при снижении доходностей 
на рынке долга и отсутствии резких ге-
ополитических колебаний.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
добычи. Напомним, что, по данным 
Международного энергетического 
агентства, в 2025 году мировой спрос 
составляет 103,5 млн баррелей в день.

— Если израильские атаки уберут 
с рынка всю добычу и экспорт иран-
ской нефти при условии, что ОПЕК+ 
не будет вмешиваться в ситуацию, 
то цены на нефть действительно мо-
гут взлететь до $90–100, — ожидает 
Игорь Юшков.

Аналогичный прогноз дал «Изве-
стиям» и независимый эксперт Андрей 
Бархота: по его мнению, до конца июня 
котировки сырья могут скачкообразно 
взлететь до $100 в срочных поставках.

В свою очередь, управляющий пар-
тнёр компании «ВМТ Консалт» Екате-
рина Косарева отмечает: члены ОПЕК+, 
в частности Саудовская Аравия и ОАЭ, 
действительно могут быстро увели-
чить добычу на 3–3,5 млн баррелей 
в день.

— Вопрос, пойдут ли они на это. С од-
ной стороны, нефтяной мир долго жил 
в условиях низких цен. С другой — 
сау диты в последнее время наме-
ренно увеличивали добычу, чтобы 
нарастить долю рынка, — говорит 
Екатерина Косарева.

Серьёзным испытанием может 
стать закрытие Ормузского пролива, 
через который проходит порядка 18–
20 млн баррелей в сутки, что состав-
ляет около 20% мирового потребления, 
считает Екатерина Косарева. 14 июня 
стало известно, что Тегеран рассма-
тривает вариант его закрытия. Нефть 
по этому пути идёт из Саудовской Ара-
вии, Ирака, ОАЭ, Кувейта. Блокировка 
немедленно выведет с рынка огром-
ные объёмы энергоресурсов, заклю-
чила эксперт. По данным New Farsi, 
в таком случае цены на нефть могут 
вырасти до $250.

Российские эксперты не спешат да-
вать такие прогнозы. Екатерина Коса-
рева отмечает, что всё будет зависеть 
от продолжительности перекры-
тия канала. Она напомнила: весной 
2021 года из-за того, что контейнеро-
воз Ever Given перегородил Суэцкий 
канал на шесть дней, через который 

проходит около 7–10% мирового потре-
бления нефти, цены на нефть выросли 
всего на 5%.

— Не думаю, что цены могут под-
няться выше $150 за баррель. Истори-
ческий максимум был зафиксирован 
в 2008 году. Тогда на фоне обострения 
ирано-израильского конфликта они 
превысили $140, — напоминает Екате-
рина Косарева.

Игорь Юшков, в свою очередь, отме-
чает: в случае затяжного перекрытия 
пролива в урегулирование конфликта 
втянется большее количество стран, 
потому как ни США, ни Европа не заин-
тересованы в высоких ценах не нефть.

Кроме прочего, по мнению Екате-
рины Косаревой, в ближайшее вре-
мя поддержку ценам будет оказывать 
информация о последствиях крупно-
го пожара на НПЗ Marathon Oil в Теха-
се, который загорелся в эти выходные. 
Он является третьим по размеру заво-

дом в стране, его мощность составля-
ет почти 600 тыс. баррелей в сутки. Его 
продукция в том числе ориентирована 
на международные рынки. По её мне-
нию, в ближайшее время ждать цен 
на нефть ниже $70–75 не стоит.

При повышении нефтяных цен 
моментально поднимаются издерж-
ки производства в странах, которые 
её импортируют, что разгонит там ин-
фляцию, пояснил научный руководи-
тель Центра конъюнктурных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. 
Именно поэтому мировые торговые 
площадки уже отреагировали на эска-
лацию конфликта падением: амери-
канский индекс S&P 500, немецкий 
DAX и французский CAC в пятницу 
упали на 1%.

Между тем экспортёры, к которым 
относится и Россия, от этого выигра-
ют, указал Георгий Остапкович. В пят-
ницу, 13 июня, индекс Мосбиржи вы-
рос до 2750 пунктов, однако основной 
реакции стоит ожидать 16 июня, ко-
гда в РФ закончатся нерабочие дни. 
Предпосылки для дальнейшего по-
зитива на отечественной площад-

ке уже есть: вместе с ростом коти-
ровок Brent стала увеличиваться 

и стоимость российского сырья — 
до $65 за баррель по состоянию 
на 15 июня.
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В России 15  июня заработал пер-
вый государственный рейтинг ву-

зов и колледжей, который позволяет 
оценить востребованность на рын-
ке труда выпускников образователь-
ных организаций. Он рассчитывает-
ся отдельно для разных направлений 
подготовки и уровня образования — 
магистратуры или ординатуры, спе-
циалитета и колледжей. Причём власти 
оценивают именно реальные достиже-
ния — уровень трудоустройства и меди-
анную зарплату. Первые места в нём за-
нимают не всегда очевидные учебные 
заведения: например, в лидеры по ин-
женерному делу и технологиям поми-
мо МФТИ, ВШЭ и МИФИ, МГТУ имени 
Баумана попали татарстанский Инно-
полис, а также Заполярный государ-
ственный университет. Почему такой 
рейтинг особенно важен именно сей-
час и как он поможет абитуриентам, 
поступающим летом 2025-го, — в ма-
териале «Известий».

15 июня в России заработал нацио-
нальный рейтинг уровня трудоустрой-
ства по завершении обучения в об-
разовательных организациях. Этот 
инструмент позволяет оценить вос-
требованность на рынке труда людей, 
которые получили высшее или среднее 
специальное образование, по сравне-
нию с выпускниками других заведений. 
В формировании методики расчёта 
участвовали Минтруд, Минобрнауки 
и Минпросвещения.

Задачу по созданию рейтинга пре-
зидент Владимир Путин поставил пе-
ред правительством ещё на ПМЭФ 
в 2023 году. Работа над таким меха-
низмом — одно из мероприятий нац-
проекта «Кадры».

Рейтинг показывает только ре-
альные достижения — уровень тру-
доустройства бывших студентов через 
два года после окончания и их медиан-
ная зарплата. За его пределами нахо-
дятся оценки научного вклада вузов 
и колледжей, качество студенческой 
жизни. Показатели считаются исхо-
дя из данных Рособрнадзора, Соцфон-
да, сведений о занятости и жалованье.

Вузы делятся по восьми направле-
ниям — это, в частности, математиче-
ские и естественные науки, инженер-
ное дело, технологии и технические 
науки, здравоохранение и медици-
на, сельское хозяйство, науки об об-
ществе, образование и педагогика, гу-

манитарные науки, культура. Каждое 
учебное заведение может присутство-
вать сразу в нескольких из этих групп.

Колледжи вовсе разделены на 29 на-
правлений — например, на атомную, 
горнодобывающую, транспортную, 
строительную, фармацевтическую 
и химическую отрасли. Однако они мо-

гут быть представлены только в одном 
рейтинге — по основному направлению 
подготовки выпускников.

Кроме того, рейтинги представля-
ются по численности выпускников — 
выше и ниже медианы. Это позволяет 
показать эффективные учебные заве-
дения, даже если туда поступает от-

носительно небольшое число моло-
дых людей.

«Известия» изучили впервые опубли-
кованные государственные рейтинги. 
В топ входят не только учебные заведе-
ния, которые и так на слуху и считаются 
наиболее выгодными для поступления, 
но и менее известные варианты. Напри-

мер, в топ вузов по направлению инже-
нерного дела, технологий и технических 
наук для бакалавров и студентов специ-
алитета помимо известных московских 
МФТИ, ВШЭ, Финансового университе-
та при правительстве и МИФИ вошли 
университет Иннополис (расположен 
в Татарстане), Заполярный государ-
ственный университет (Красноярский 
край), кампусы ВШЭ в Нижнем Новго-
роде и Перми.

В сельском хозяйстве и сельхозна- 
уках лидерами стали калужский фи-
лиал Российского государственного 
аграрного университета — МСХА име-
ни Тимирязева, мытищинский филиал 
МГТУ имени Баумана, Московская госу-
дарственная академия ветеринарной 
медицины и биотехнологии — МВА име-
ни Скрябина и Новосибирский государ-
ственный аграрный университет. А так-
же Северо-Восточный федеральный 
университет имени Аммосова (Якутия), 
Дальневосточный государственный ме-
дицинский университет Минздрава РФ 
(Хабаровский край), Томский политех-
нический университет (Юргинский 
технологический институт).

В рамках магистратуры по на-
правлению «математические и есте-
ственные науки» в лидеры вошли 
НИУ ВШЭ (филиал в Нижнем Новгоро-
де и в Москве), Финансовый универси-
тет при правительстве РФ, а также Уни-
верситет ИТМО (Санкт-Петербургский 
национальный исследовательский 
университет информационных техно-
логий, механики и оптики) и Сколков-
ский институт науки и технологий. По-
мимо них — ещё Санкт-Петербургский 
государственный электротехниче-
ский университет ЛЭТИ имени Улья-
нова и Нижегородский государствен-
ный технический университет имени 
Алексеева. Лучших выпускников-бака-
лавров по математике и естественным 
наукам готовит Университет ИТМО.

А среди образовательных органи-
заций, которые занимаются подго-
товкой специалистов в рамках сред-
него профессионального образования 
по направлению «горнодобывающая 
отрасль», в лидеры вошли Южно-Якут-
ский технологический колледж, Регио-
нальный технический колледж в Мир-
ном (Якутия), Забайкальский горный 
колледж имени Агошкова, Алданский 
политехнический техникум Республи-
ки Саха и Югорский государственный 
университет (Индустриальный инсти-
тут). А также Горно-геологический тех-

никум (Якутия), Бодайбинский горный 
техникум (Иркутская область) и Гор-
ный техникум (Магаданская область).

Из 47 рейтингов для колледжей 
в восьми из них первые места заняли 
московские образовательные органи-
зации, а остальные 39 — региональные, 
обратила внимание директор инсти-
тута исследований экономики «Яков 
и партнёры» Елена Кузнецова. В лидеры 

выбились Якутия (пять учебных заве-
дений), Красноярский край, Республи-
ка Татарстан, Санкт-Петербург и ЯНАО 
(по три колледжа), Пермский край, Мур-
манская и Тульская области (по два).

Особенно этот рейтинг актуален для 
субъектов и их жителей: в числе лиде-
ров рейтинга более 50% вузов и около 
80% колледжей — региональные обра-
зовательные организации, отметила ге-
неральный директор аналитического 
центра НАФИ Гузелия Имаева. Этот ме-
ханизм даёт единую систему коорди-
нат для абитуриентов, родителей, ра-
ботодателей, самих вузов и колледжей. 
Благодаря ему становится проще по-
нять, какой реальный эффект даст ди-
плом — вне зависимости от того, где сту-
дент планирует учиться: в столице или 
в родном регионе, пояснила она.

Рейтинг показывает, что столичное 
образование — не равно востребован-
ное, а региональный вуз может быть 
конкурентоспособным в масштабах 
всей страны, согласна Елена Кузнецо-
ва из «Яков и партнёры».

Общество

Наука в кубе
В РФ создали установку для сверхточного исследования клеток —  
как новый прибор поможет выращивать ткани и органы в мини-лабораториях

Мария Недюк

В РФ разработана новая установка, ко-
торая сочетает два современных ме-

тода исследования вещества: атомно-
силовую микроскопию и рамановскую 
спектроскопию. Прибор позволяет ис-
следовать свойства материалов и кле-
ток — его применение ускорит создание 
биоматериалов и сделает микробиоло-
гические эксперименты более точными. 
Устройство поместили в мини-лабора-
торию, которую ранее сделали в ИТМО, 
и уже выращивают клеточные культуры, 
создают базы данных на основе экспе-
риментов и учатся разрабатывать ткани 
и органы. Подробнее о химических ку-
бах с новыми приборами — в материа-
ле «Известий».

Учёные ИТМО совместно с инду-
стриальным партнёром ООО «Активная 
фотоника» разработали установку, ко-
торая позволяет без участия человека 
с высокой точностью получать инфор-
мацию о микробиологических и кле-
точных экспериментах. Прибор сочета-
ет два метода получения информации 
о веществе: атомно-силовую микроско-
пию и рамановскую спектроскопию. 
Установка автоматически анализиру-
ет полученные в ходе исследований 
данные с помощью встроенного про-
граммного обеспечения.

Атомно-силовая микроскопия с по-
мощью нанометровой иглы позволяет 
«ощупывать» поверхность материала 
и строить 3D-карту его рельефа. Рама-
новская спектроскопия определяет 
химический состав вещества по тому, 
как оно рассеивает лазерное излучение. 
Обычно для реализации этих методов 
используют два отдельных прибора — 
это дорого и занимает много времени. 
Сочетание же двух этих методов в од-
ной установке позволяет одновремен-
но увидеть состав и форму вещества, 
увеличивает точность и качество по-
лучаемых данных и даёт возможность 
гарантировать исследование в инте-
ресующей локальной зоне, рассказа-
ли разработчики.

Устройство размещено в портатив-
ном химическом кубе для проведения 
экспериментов с клетками и бактери-
ями — полностью автоматизированной 
мини-лаборатории, которую построи-
ли в ИТМО в 2023 году. Внутри есть ро-
борука, которая заменяет лаборанта 
и позволяет автоматизировать часть 
экспериментов на установке — благо-
даря этому точность выполнения экс-
периментов повышается, в том числе 
из-за возможности многократно по-
вторять их.

— С помощью прибора можно изме-
рять механические свойства клеточной 
мембраны (жёсткость, эластичность 
и адгезию), проводить её химический 
анализ, контролировать качество кле-
точных культур, взаимодействия кле-
ток с биоматериалами. Всё это помо-
гает исследовать свойства материалов 
и особенности их моделирования, даёт 
представление о том, как эти материа-
лы взаимодействуют с биологически-
ми системами. Эта информация полезна 
при разработке материалов для биоло-
гических применений: например, при 
создании биосовместимых покрытий 
на имплантатах, систем для доставки 
лекарств, выращивании тканей и орга-
нов, — рассказал главный разработчик 
проекта, научный сотрудник научно-
образовательного центра инфохимии 
ИТМО Алексей Мешков.

Система работает следующим об-
разом: робот-манипулятор устанавли-
вает планшетный ридер с образцами 
вещества (в данном случае клеток или 
материалов) на подвижную платфор-
му. С её помощью планшет перемещает-
ся в зону сканирования: атомно-сило-
вой микроскоп собирает информацию 
о топологии поверхности, а спектро-
скоп — данные о свойствах материала 
и его составе. Полученную информа 
цию анализирует встроенное ПО, а за-
тем её получают учёные.

Разработка ИТМО выглядит как шаг 
в сторону будущего биотехнологиче-
ских и микробиологических исследо-
ваний — там, где нужны одновремен-
но высокая точность, автоматизация 
и многопараметрический анализ. Ком-
бинация атомно-силовой микроскопии 

и рамановской спектроскопии в одном 
устройстве — это без преувеличения 
технологическая эволюция, расска-
зал «Известиям» эксперт НТИ «Хелс-
нет», учёный-биолог, онкобиоинформа-
тик, основатель биомедтех-стартапов 
BioAlg Corp. и OncoUnite Дмитрий Че-
банов. Раньше такие измерения делали 
на отдельных установках, вручную со-
вмещая изображения и спектры, что от-
нимало много времени и давало риски 
рассинхронизации.

— Здесь же всё объединено в одну 
систему, способную одновременно 
«прощупать» поверхность клеток с на-
нометровой точностью и определить 
их химический состав. Это особенно 
перспективно в таких областях, как 
разработка биоматериалов и искус-
ственных тканей, клеточная инжене-
рия и фармацевтика, онкология и диа-
гностика, — потенциально устройство 
можно адаптировать для выявления хи-
мических различий между здоровыми 
и опухолевыми клетками в реальном 
времени, — сказал специалист.

Автоматизация с помощью робо-
руки тоже критична: воспроизводи-
мость и стандартизация в биологии — 
вечная проблема, подчеркнул Чебанов. 
А здесь учёные получают возможность 
повторять эксперименты с минималь-
ными погрешностями, создавая боль-
шие и достоверные датасеты.

Организация полноценной ста-
ционарной лаборатории сопряжена 
со множеством ограничений и слож-
ностей, в том числе опосредованных 
требованиями нормативно-правовой 
документации, отметила заведующая 
кафедрой медицинской микробио-
логии и иммунологии СамГМУ, экс-
перт Центра компетенций «Биониче-
ская инженерия в медицине» Ольга 
Кондратенко.

— Разработка ИТМО — мобильная 
сборно-разборная лаборатория — вы-
глядит весьма перспективно. Подоб-
ное решение может использоваться 
в рамках образовательного процесса 
различного уровня — как на занятиях 
со студентами, так и в рамках последи-
пломного образования. Она может быть 
интегрирована как в лабораторный мо-
дуль на специализированных кафедрах, 
так и в качестве дополнительных воз-
можностей для расширения уже имею-
щихся лабораторий, — сказала она.

Прозрачность куба позволяет изу-
чать методики и процессы студента-
ми и врачами, находящимися вне куба, 
в том числе в рамках проведения ма-
стер-классов и специализированных 
конференций, подчеркнула эксперт.

Не на должном уровне
В зоне риска развития диабета может оказаться каждый пятый

София Прохорчук, Самира Сабирова, 
Яна Штурма

Российские лаборатории стали чаще 
выявлять у россиян повышенный уро-

вень глюкозы в крови (гипергликемия), 
а также превышение нормы инсулина 
и гликированного гемоглобина, выяс-
нили «Известия». Это говорит, в частно-
сти, о растущем уровне распространения 
преддиабета или уже диабета. В ряде ла-
бораторий количество результатов с по-
вышенным уровнем сахара у взрослых 
пациентов составляет до 20%. При этом 
и сами россияне всё чаще проявляют 
большую настороженность по отноше-
нию к этим заболеваниям — количество 
сдаваемых анализов на подобные по-
казатели планомерно растёт. О тех, кто 
находится в группе риска и как контро-
лировать уже наступившее заболева-
ние, — в материале «Известий».

У каждого пятого пациента старше 
18 лет повышен уровень глюкозы, сооб-
щили «Известиям» аналитики проекта 
«Индекс ИНВИТРО». Они обработали 
показатели обратившихся в медицин-
скую сеть в 2021–2024 годах.

— Количество проводимых иссле-
дований на протяжении этих лет уве-
личивалось. Так, в 2024 году тестов 
на определение глюкозы в крови было 
выполнено в общем 
итоге на 37% больше, 
чем в 2021-м, — доба-
вили в компании.

Там пояснили, что 
данные говорят о ши-
рокой распростра-
нённости наруше-
ний углеводного обмена: 
это может быть преддиабет, 
сахарный диабет или транзиторная ги-
пергликемия — временное повышение 
уровня глюкозы в крови, обычно вы-
званное сильным стрессом.

Рост количества таких результатов 
подтвердили «Известиям» и в лабора-
тории «Гемотест». Так, гликированный 
гемоглобин, который сдают для ран-
ней диагностики сахарного диабета 
и преддиабета, в 2024 году оказался 
выше нормы у 12,1% пациентов, инсу-
лин выше нормы — у 13,1%.

«Гликированный гемоглобин был 
выше нормы у 17,5% мужчин и 12,1% жен-
щин, — сообщили в компании. — Инсу-
лин выше нормы у 15,6% мужчин и 12,5% 
женщин».

Гликированный гемоглобин — это 
обобщённый показатель уровня саха-
ра в крови в течение трёх месяцев, пояс-
нил эндокринолог и диетолог Алексей 
Калинчев. Чем выше его уровень, тем 
больше риск развития осложнений са-
харного диабета. А инсулин — это гор-

мон, который играет ключевую роль 
в регулировании уровня сахара в кро-
ви, добавил он.

— У здорового человека уровень ин-
сулина регулируется автоматически 
в зависимости от концентрации глюко-
зы в крови. Например, после еды, когда 
уровень сахара повышается, поджелу-
дочная железа выделяет больше инсу-
лина. Если же уровень его содержания 
выше, это говорит о нарушении угле-
водного обмена, — пояснил эксперт.

В 2024 году у сдавших анализ на уро-
вень глюкозы показатель был выше 
нормы почти у 4%, добавили в «Гемоте-
сте», но там учитывали показатели все-
го за 12 месяцев.

«У обратившихся за этим исследо-
ванием мужчин он выше нормы у 4,2% 
и у 2,7% женщин», — уточнили там.

В России около 20 млн человек стра-
дают преддиабетом, напомнила «Изве-
стиям» замдиректора НМИЦ эндокри-
нологии и директор Института диабета 
Марина Шестакова. На его фоне затем 
возникает диабет второго типа, доба-
вила она. При преддиабете выработка 
инсулина уменьшена, а уровень сахара 
в крови повышен.

— Именно для этого состояния ха-
рактерно нарушение усвоения глюко-
зы — развитие инсулинорезистентно-
сти, — подчеркнула Марина Шестакова.

Опрошенные «Известиями» кли-
ники также заявили о планомерном 
повышении таких показателей. Так, 

в «Медси» уровень глюкозы оказал-
ся повышен у 6% сдававших соответ-
ствующие анализы, а в «UNIКлиник» 
эта доля существенно выше — 25–30%. 
В 2021 году этот показатель составлял 
19%, уточнили там.

В норме сахар в крови не дол-
жен превышать 5,5 ммоль/л. Если же 
его уровень натощак составляет 
от 5,6 до 6,9 ммоль/л — у пациента пред-
диабет, напомнила врач-эндокринолог 
медицинского центра «UNIКлиник» Уль-
вия Гулизаде. Если показатель выше, 
то ставится диагноз сахарный диабет.

В РФ за последние 
20  лет число пациентов 
с сахарным диабетом уве-
личилось более чем в два 
раза — с 2 млн до более 
5 млн человек, в том чис-
ле за последние пять лет — 
более чем на 1 млн пациен-

тов. Об этом говорится в исследовании 
«Эпидемиология и ключевые клинико-
терапевтические показатели сахарного 
диабета в РФ в разрезе стратегических 
целей ВОЗ», опубликованном в начале 
2025 года. В числе его авторов главный 
внештатный специалист-эндокринолог 
Минздрава Иван Дедов, Марина Шеста-
кова, завотделом эпидемиологии эндо-
кринопатий Ольга Викулова.

«Но и эти цифры угрожающей стати-
стики не отражают глубину проблемы, 
поскольку учитывают только диагно-
стированных и поставленных на учёт 
пациентов», — говорится в документе.

« В ТОП ВХО-

ДЯТ НЕ ТОЛЬКО 

УЧЕБНЫЕ ЗАВЕ-

ДЕНИЯ, КОТОРЫЕ И ТАК НА 

СЛУХУ И СЧИТАЮТСЯ НАИ-

БОЛЕЕ ВЫГОДНЫМИ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ, НО И МЕ-

НЕЕ ИЗВЕСТНЫЕ ВАРИАНТЫ

« С ПОМОЩЬЮ 
ПРИБОРА МОЖ-
НО ИЗМЕРЯТЬ 

МЕХАНИЧЕСКИЕ СВОЙ-
СТВА КЛЕТОЧНОЙ МЕМ-
БРАНЫ — ЖЁСТКОСТЬ, 
ЭЛАСТИЧНОСТЬ И АДГЕ-
ЗИЮ. А ТАКЖЕ ПРОВОДИТЬ 
ЕЁ ХИМИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ, 
КОНТРОЛИРОВАТЬ КАЧЕ-
СТВО КЛЕТОЧНЫХ КУЛЬТУР, 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ КЛЕ-
ТОК С БИОМАТЕРИАЛАМИ

Учёный свет
В России заработал первый госрейтинг вузов и колледжей —  
на что ориентируются власти при его составлении  
и как он поможет абитуриентам выбрать учебное заведение
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Культура

Вот где твои крылья
«Как приручить дракона» стал кинофильмом — студия DreamWorks пошла по стопам Disney, 
который давно и не всегда успешно делает ремейки своих же мультиков

Антон Белый

«К ак приручить дракона» — проб-
ный проект для DreamWorks. 

Другие франшизы студии, в числе ко-
торых «Шрек», «Мадагаскар», «Трол-
ли» и «Семейка Крудс», в случае успеха 
«Дракона» тоже могут получить кино-
адаптации. Первые результаты филь-
ма показывают, что он безоговороч-
но нравится зрителям: на агрегаторе 
The Rotten Tomatoes у него 99% поло-
жительных оценок. Пока нет цифр по 
первому уикенду проката, но филь-
му предрекают до $200 млн мировых 
сборов за эти несколько дней. Дисне-
евская «Белоснежка» собрала столько 
лишь за всё время проката. В россий-
ских кинотеатрах «Дракон» появится 
к середине июня, но копия в дубляже 
уже есть в Сети — «Известия» оценили 
работу DreamWorks.

Кинотеатры накрывает волна дра-
коньего пламени — вышел «живой» 
ремейк «Как приручить дракона» сту-
дии DreamWorks. Почти точная копия 
популярного мультфильма 2010 года 
по случаю его 15-летнего юбилея, хотя 
есть и некоторые новшества. Расска-
жем о наиболее очевидных различиях, 
пусть даже не все они положительные.

Если вы видели оригинальный 
мультфильм, приготовьтесь к знако-
мому сюжету: новая лента повторя-
ет его сценарий буквально по кадрам. 
Действие снова разворачивается 
на острове Олух, где племя викин-
гов ведёт с огнедышащими ящерами 

не просто войну, но бесконечную са-
кральную битву за выживание. Их де-
ревни словно иллюстрации из древней 
саги со своими скалистыми хижинами 
и рунами на камнях. Викингам прихо-
дится перестраивать всё заново после 
каждого налёта драконов: пламя яще-
ров сжигает крыши, когти разрывают 
деревянные стены. Самый страшный 
из врагов — Ночная Фурия. Его облик 
окутан тайной: никто не видел его це-
ликом, а те, кто рискнул бросить вы-
зов, не вернулись домой, оставив лишь 
обугленные следы на скалах и леген-
ды об «огненном змее, пожирающем 
солнце».

Настоящий сюрприз фильма  — 
не сюжет, а актёрский состав, где каж-
дый персонаж словно вышел из мульт- 
фильма, с тем же голосом, но просто 
обрёл плоть. Помните Джерарда Бат-
лера, чей голос в оригинале принадле-
жал вождю Стоику? Теперь он играет 
его живую версию: бородатый, с гроз-
ным взглядом, но с добрым серд-
цем, которое трещит по швам, ког-
да он видит, как его сын общается 
с драконом. А вот роль Мейсона Тем-
за, 17-летнего исполнителя Иккинга, 
вызывает двойственные чувства: па-
рень харизматичен, но его внешний 
вид — модные кроссовки и аккурат-
ная причёска — понравится не всем. 
Юноша больше похож на подростка 
из тиктока, чем на жителя северных 
островов. Хотя его неуклюжесть и ис-
кренняя доброта компенсируют этот 
анахронизм.

Иронично, что в фильме звучат сло-
ва Иккинга, которые как нельзя луч-
ше описывают этот ремейк: «Видите? 
Деревня старая, зато дома все новень-
кие». Эта фраза буквально олицетворя-
ет концепцию киноремейков.

Среди новых лиц в картине вы-
деляется Питер Серафинович — ак-
тёр, который воплотил в жизнь ви-
кинга по прозвищу Слюнявый. Это 
не второстепенный персонаж, а насто-
ящая душа деревни: его борода всег-
да в крошках хлеба, а на лице засты-
ла улыбка, словно он только что съел 
что-то вкусное. Слюнявый — наставник 
Иккинга в искусстве общения с дра-
конами. Его любимая фраза: «Дра-
кон — это не враг, а просто... большой, 
горячий пёс», — и Слюнявый докажет 
это на деле, когда сам 
рискнёт подру-
житься с мо-

лодым дракончиком, которого Иккинг 
принёс в деревню. Серафинович доба-
вил образу невероятную теплоту: его 
ухмылка и добродушный смех застав-
ляют зрителя верить, что даже самых 
свирепых созданий можно приручить 
добротой.

Серафинович известен широко-
му зрителю по ярким ролям в «Джоне 
Уике 2», «Зомби по имени Шон» и «Стра-
жах Галактики», но Слюнявый — одна 
из самых запоминающихся его ролей 
второго плана. В целом этот британ-
ский актёр белорусского происхож-
дения стал одной из удачных находок 
фильма со своим акцентом, слегка на-
мекающим на наличие у викинга сла-
вянских корней. Впрочем, в русском 

дубляже акцента нет, Слюнявый 
говорит самым 

обы ч н ы м 
голосом.
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Зоя Игумнова

Фестиваль искусств «Череш-
невый лес» привёз в Москву 

моноспектакль «Жажда страсти» 
(La blessure et la soif). Год назад 
постановку показали в Париже 
в Театре Мариньи. Чтобы сыграть 
спектакль в «Современнике», в Мо-
скву приехала дива мирового кино 
Фанни Ардан. «Известия» побыва-
ли в «Современнике» на встрече 
со звездой, Фанни Ардан призна-
лась там в любви к России.

В «Современник» Фанни Ардан 
прибыла днём 12 июня. Встретив 
её, худрук Театра Олега Табакова 
и «Современника» Владимир Маш-
ков провёл для гостьи экскурсию 
по театру. Это Машков пригласил 
Ардан в Москву, он её и принимал. 
С дороги актриса, правда, поже-
лала тут же приступить к репети-
ции. Но прежде актриса пообща-
лась с прессой.

Фанни Ардан появилась в фойе 
театра под руку с Владимиром Маш-
ковым. С идеальной укладкой и ма-
кияжем, в чёрном свитере, белой 
в чёрный горох плиссированной 
юбке. И, как истинная дива, в боти-
льонах на высокой шпильке. Фан-
ни Ардан поздоровалась по-русски, 
улыбнулась и поделилась тем, что 
предстоит увидеть счастливчикам 
на сцене «Современника».

— Я всегда играла только те роли, 
которые очень люблю, — нача-
ла актриса. — Никогда не могла бы 
подняться на сцену и изображать 
персонажа, с которым бы себя 
не ассоциировала. Я думаю, что 
мир чувств, переживаний, страсти 
для всех одинаков. Для меня играть 
эту пьесу в Париже и Москве прак-
тически одно и то же.

Но всё же русские зрители, 
по мнению актрисы, другие. Они 
приходят в театр, чтобы им расска-
зали историю. Кэтрин Шауб пред-
ложила диве сыграть моноспек-
такль по роману Лоранс Плазене 
La blessure et la soif. Действие про-
исходит в XVII веке во Франции. Это 
эпоха Людовика XIV. Опасность ис-
ходит от фронды. Фанни Ардан игра-
ет герцогиню де Клермон. Об этом 
чуть ниже.

До премьеры La blessure et la soif 
в Театре Мариньи Фанни Ардан че-
тыре года не выходила на сцену. Всё 
время посвящала кино.

— Эту пьесу я представила год на-
зад в июне в Париже. И тогда я себе 
пообещала обязательно сыграть 
её в Москве. Будто замыкая круг. По-
тому что эта пьеса универсальна, — 
сказала Ардан.

Для неё «Жажда страсти» — пре-
жде всего история любви.

— Я всегда думала и продолжаю 
думать, что любовь — самое важ-
ное, что есть в жизни. И ты пово-

рачиваешься к чему-то другому, 
только если потерял её. Всю жизнь 
мы должны посвятить поискам люб-
ви, — говорит она.

Полна любви Фанни Ардан 
и к русской культуре. В этом она тоже 
призналась журналистам.

— Я с 15 лет начала жить и видеть 
мир благодаря русской литературе, — 
рассказывает актриса. — Когда я ез-
дила на каникулы к дедушке и ба-
бушке, прочитала там всего Чехова, 
Достоевского, Толстого. Благода-
ря этим великим писателям Россия 
вошла в моё сердце ещё в подрост-
ковом возрасте. Это сформировало 
моё мировоззрение. Конечно, я чи-
тала Бальзака, Дидро и других фран-
цузских авторов. Но в них мне всегда 
не хватало того, что я нашла в рус-
ской литературе, — страсти.

Фанни Ардан обожает русскую 
музыку и поэзию.

— Думаю, поэзия в России всег-
да была на грани жизни и смерти, — 
уверена актриса. — Когда вы увле-
чены Мандельштамом, Цветаевой, 
Ахматовой, это говорит о тонкости 
вашей души. А из французских поэ-
тов страстным могу назвать, может, 
только Рембо. Для меня Россия — 
земля поэзии. Я всё это изучала хао-
тично, но всё безумно люблю. Поэто-
му, когда меня спрашивают, почему 
я еду в Россию, я даже не знаю, что 
ответить, для меня это очевидно.

Не так давно Фанни Ардан дала 
«Известиям» большое интервью 
о фильме «Дворец», который тоже 
тесно связан с Россией.

Попасть на спектакль «Жажда 
страсти» было невозможно. В «Со-
временник» шли исключительно 
по пригласительным.

Полумрак сцены воссоздавал ат-
мосферу монастыря. Холодный свет 
сквозь оконный проём падал на дра-
пированную материей сцену. Крес-
ло, скамья покрыты ею. Фанни Ардан 
в платье в пол из тяжёлой иссиня-
чёрной тафты появилась на сцене, 
и зал встретил её овацией. Её кор-
сет в пайетках сверкал в свете со-
фита. Из украшений на Фанни Ардан 
только крест на цепочке. Её героиня 
герцогиня де Клермон рассказыва-
ет историю своей жизни и страстей.

С первых слов понятно, что зри-
телей ждут не политические интри-
ги, а откровения о любви. Детство 
мадам де Клермон прошло в мо-
настыре. Но в 16 лет её выдали за-
муж за человека, к которому у неё 
не было чувств. Она родила четырёх 
сыновей и занималась их воспита-
нием. Однажды мадам де Клермон 
встретила настоящую любовь. Она 
таяла в объятиях маркиза де Ла Тура. 
Но любовь с ним была невозможна: 
муж был дядей маркиза. От безыс-
ходности и страсти де Ла Тур бежал 
в Китай, где провёл четырнадцать лет 
в нищете и одиночестве. Хотя муж-
чина и женщина жили далеко друг 
от друга, они сохранили свои чувства. 
Спустя годы страданий де Ла Тур воз-

вращается во Францию. И понима-
ет, что ни условности, ни его из-

гнание, ни религия не потушили 
страсти мадам де Клермон. 

Голос Фанни Ардан заво-
раживает. Можно не сле-

дить за повествованием, 
не читать титры. Про-
сто слушать монолог 

на французском. Зрители 
стоя аплодировали актрисе. 
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« КОГДА Я ЕЗДИ-
ЛА НА КАНИКУ-
ЛЫ К ДЕДУШКЕ 

И БАБУШКЕ, ПРОЧИТАЛА 
ТАМ ВСЕГО ЧЕХОВА, ДО-
СТОЕВСКОГО, ТОЛСТОГО. 
БЛАГОДАРЯ ЭТИМ ВЕЛИ-
КИМ ПИСАТЕЛЯМ РОС-
СИЯ ВОШЛА В МОЁ СЕРД-
ЦЕ ЕЩЁ В ПОДРОСТКОВОМ 
ВОЗРАСТЕ

Из Парижа 
со страстью
Фанни Ардан привезла 
в Москву спектакль 
про любовь
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Через трения — звёзды
Пять российских театров планируют спектакли в Израиле —  
несмотря на разгорающийся в регионе конфликт,  
гастроли коллективов из РФ до сих пор не отменены

Вера Алексеева

Т еатр «У Никитских ворот» планирует 
двухнедельные гастроли по городам 

Израиля со своей знаменитой постанов-
кой «Песни нашего двора». Изначально 
выступления хотели провести летом, 
но после бомбардировок они были пе-
ренесены на сентябрь, выяснили «Из-
вестия». На другие спектакли россий-
ских театров в этой стране билеты 
по-прежнему продаются. Так, Данила 
Козловский собирается представить 
здесь свой проект «Громкие», а Алек-
сандр Домогаров — спектакль «Вертин-
ский». Даниил Спиваковский и Андрей 
Ильин везут лирический детектив «Вни-
мание на меня». Готовится к концертам 
в Тель-Авиве и Балет Бориса Эйфмана. 
Боевые действия, скандалы и срывы 
российских гастролей в прошлом нико-
го не останавливают: публика ждёт эти 
спектакли и с готовностью платит за них, 
говорят продюсеры.

Несмотря на напряжённую обста-
новку в регионе, в последние меся-
цы в Израиле заметно вырос интерес 
к российским театральным проектам. 
Речь не только о спектаклях эмигри-
ровавших артистов, чьи выступления 
в Тель-Авиве, Нетании и Хайфе закре-
пились на регулярной основе, но и о по-
становках государственных театров.

Сразу пять коллективов из России 
собираются привезти свои проекты 
в Израиль, узнали «Известия». В июне 
продюсерская компания Данилы Коз-
ловского планирует представить ро-
мантическую комедию «Громкие» 
с Викторией Толстогановой и Макси-
мом Виторганом. В июле Александр 

Домогаров и джазовый квартет Ев-
гения Борца готовятся сыграть му-
зыкально-драматический спектакль 
«Вертинский».

Параллельно с этим в семи городах 
страны театр «У Никитских ворот» пла-
нирует дать 15 спектаклей «Песни на-
шего двора», а Даниил Спиваковский 
и Андрей Ильин — семь раз сыграть ли-
рический детектив «Внимание на меня». 
Парад-алле должен завершиться высту-
плениями Балета Бориса Эйфмана, ко-
торый в сентябре собирается показать 
шесть спектаклей «Преступление и на-
казание» в Тель-Авиве.

Организатор гастролей — продюсер 
Ронен Шпанер называет эту волну инте-
реса логичной и закономерной.

— Всегда нужны свежие лица. Те, кто 
уехал из России, уже успели примель-
каться. А этих артистов давно не было. 
Мы хотим посмотреть, как публика 
их примет, — сказал он «Известиям».

По подсчётам промоутера, в срав-
нении с прошлым годом количество 
гастролей российских коллективов 
в 2025-м выросло в два раза. Одна-
ко каждая поездка сопровождается 
риском.

Так, в 2022 и 2024 годах проукра-
инские активисты пытались сорвать 
гастроли театра «Русский балет», 
но каждый раз за артистов заступа-
лось Израильское антифашистское 
движение.

В 2023 году экс-артист МХТ Ана-
толий Белый (внесён Минюстом РФ 
в реестр иностранных агентов) под-
нял бунт в соцсетях против гастролей 
театра «Ленком», который планировал 
показать легендарный спектакль «По-

минальная молитва» на сцене старей-
шего израильского театра «Габима». 
Тогда поездку отменили из-за посту-
павших угроз.

В том же 2023-м под угрозой сры-
ва был мюзикл «Стиляги» с Анастаси-
ей Стоцкой и Александром Песковым 
в главных ролях. Гастролями занимал-
ся как раз Ронен Шпанер.

— Я чуть не получил инфаркт перед 
концертом. Мне позвонил главный ко-
мандир полиции и сказал, что в нашем 
зале в Тель-Авиве хотят устроить теракт, 
потому что приезжают русские артисты. 
Это было за два дня до спектакля, — рас-
сказал Шпанер.

Со слов продюсера, все актёры еди-
ногласно приняли решение выйти 
на сцену, несмотря на риск. Позднее 
выяснилось, что сообщение оказалось 
провокацией.

— Мы вырастили себе слоновью 
шкуру и просто берём в расчёт, что 
будет тяжело, будут неприятности. 
Но что делать? Деньги — это деньги. 
Каждый бизнес — это риск, — объяс-
няет Шпанер.

Сейчас подобные волнения окру-
жают будущие гастроли Александра 
Домогарова. Уехавшие из России Анна 
Монгайт и Ксения Ларина (обе внесе-
ны Минюстом РФ в реестр иностран-
ных агентов) развернули в соцсетях 
кампанию против артиста, ставя ему 
в вину работу в Театре Российской 
армии и поддержку действий РФ 
на Украине.

«Известия» связались с Александром 
Домогаровым. От развёрнутого коммен-
тария он отказался, но добавил: «Много 
вопросов, на которые нет ответов. Всё 
немного позже».

На все три спектакля «Вертинский» 
активно продаются билеты. Гастро-
ли планируются с 18 по 20 июля в Хай-
фе, Ашдоде и Тель-Авиве. Цены варьи-
руются от 256 (примерно 5800 рублей) 
до 406 шекелей (9200 рублей).

— Даже если один билет продаётся, 
мы всё равно проводим. Просто для кай-

фа. Мы можем себе 
это позволить. Вот 
Домогаров отлич-
но сейчас продаёт-
ся, хотя спектакли 
только в середине 
июля. То есть в Из-
раиле на него есть 
спрос. Это видно 
по проданным би-
летам, — объясняет 
Ронен.

По словам про-
дюсера, гастроль-
ный рынок Изра-
иля  — сложный 
механизм. С одной 
стороны, в стра-
не много русского-
ворящего населе-
ния, которое хочет 
видеть вживую те-

атральных звёзд из России, но с дру-
гой — многим важна политическая при-
надлежность артиста.

— Для нас, продюсеров, это не имеет 
значения. Но аудитория сразу считыва-
ет, что, кто и когда говорил. Кто поехал 
в Крым, кто на Украину. А потом пишут 
в интернете, — сказал Шпанер.

Хейт в социальных сетях не означа-
ет плохих продаж. По словам эксперта, 
если люди ждут артиста, они «покупа-
ют билеты, приходят и хлопают, несмо-
тря на гадости в интернете».

Театр «У Никитских ворот» — един-
ственный государственный драмтеатр 
из России, который планирует прибыть 
в Израиль с масштабными двухнедель-
ными гастролями.
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Выигрышный момент
Как «Флорида Пантерз» приблизилась к защите титула — Сергей Бобровский и Брэд Маршан помогли 
команде сделать шаг к очередному триумфу

Михаил Скрыль

«Ф лорида» на выезде победила «Эд-
монтон» в пятом матче финальной 

серии Кубка Стэнли — 5:2. Счёт в серии стал 
3:2 в пользу «Пантерз», до триумфа коман-
де Сергея Бобровского осталась одна по-
беда. У «Флориды» голы забили Брэд Мар-
шан, оформивший дубль, Сэм Беннетт, 
Сэм Райнхарт и Ээту Луостаринен. У «Ой-
лерз» шайбы забросили Коннор Макдэвид 
и Кори Перри. Сергей Бобровский отразил 
19 из 21 броска по своим воротам, а также 
повторил рекорд НХЛ по победам в гостях 
в одном розыгрыше плей-офф.

До пятого матча финала Кубка Стэн-
ли основной вратарь Стюарт Скиннер 
постоянно выходил в старте «Эдмонто-
на». В плей-офф канадец заиграл гораз-
до надёжнее, чем в «регулярке», но серия 
с «Флоридой» сложилась для него пло-
хо. Две замены подряд — в третьей и чет-
вёртой играх — подвели главного тренер 
«Ойлерз» Криса Ноблока к рискованно-
му шагу: довериться Кэлвину Пикару, ко-
торый удачно страховал Скиннера весь 
плей-офф. До сегодняшней ночи дублёр 
«Эдмонтона» не проигрывал в кубковой 
части сезона. Однако «Флорида» прерва-
ла эту серию и теперь находится в шаге 
от второго чемпионства.

Третье звено «Пантерз» — настоящее 
открытие Пола Мориса. Его важной ча-
стью стал нестареющий Брэд Маршан. 
Как бы ни завершился финал, обмен фор-
варда-ветерана из «Бостона» можно уже 
сейчас признать суперуспешным для 
«Флориды». В связке с Антоном Лундел-
лом и Ээту Луостариненом 37-летний ка-
надец очень помогает лидерам из топ-
6. В пятом матче Маршан открыл счёт 
и оформил уже девятую (а позднее и де-
сятую) шайбу в плей-офф. Гости вклю-

чились с первых смен и справедливо за-
брали стартовый отрезок, действуя чётко 
и рационально. «Пантерз» превосходили 
«Эдмонтон» по броскам, больше владе-
ли шайбой и повели в два гола. Маршана 
поддержал другой претендент на «Конн 
Смайт Трофи» — Сэм Беннетт.

Тяжелейший отрезок «Флорида» пе-
режила во втором периоде, когда дваж-
ды позволила лидерам «Эдмонтона» сы-
грать в большинстве. Коннор Макдэвид 
с партнёрами нечасто доводили дело 
до бросков, но постоянно держали обо-
рону в напряжении, пытаясь найти вари-
ант для выгодной передачи. «Пантерз» по-
сле четырёх минут в меньшинстве долго 
не могли прийти в себя. В какой-то мо-
мент периода отставание по броскам вы-
глядело кошмарным (1:7). Вторые перио-
ды в этом финале команде Мориса иногда 
даются непросто. Ближе к концовке «Фло-
рида» отодвинула игру от ворот Сергея Бо-
бровского и дала вратарю передохнуть.

«Ойлерз» не раз показывали, как уме-
ют спасать безнадёжные матчи в нынеш-
нем плей-офф. Но сегодня очередной 
подвиг команде Ноблока не покорился. 
Реализация моментов — один из ключе-
вых показателей, почему после пяти мат-
чей «Флорида» снова повела в финальной 
серии. Неугомонный Маршан невероят-
ным дриблингом заколдовал оборону 
«Ойлерз» и организовал важнейшую тре-
тью шайбу, оформив дубль. Теперь на его 
счету шесть голов в финале плей-офф 
НХЛ-2025, что является самым большим 
показателем в финальной серии со вре-
мён Эсы Тикканена в 1988 году (шесть). 
Последним до Тикканена был Уэйн Грет-
цки в 1985-м (семь).

«Эдмонтон» не сдавался. Макдэвид от-
ветил не менее эффектным голом (пер-
вым в финале!), но Сэм Райнхарт через 
46 секунд вернул преимущество в три 
шайбы. «Флорида» быстро потушила воз-
рождённую Коннором интригу.

Характер и уровень мастерства «Эд-
монтона» до последнего добавляли на-
дежду на фантастический камбэк. Ноблок 
ожидаемо рисковал. Почти за пять минут 
до сирены Пикара заменили на шестого 
полевого. Буквально сразу хозяева мог-
ли забить, но Бобровского выручил кар-
кас ворот. Позднее Кори Перри всё-таки 
сократил отставание, но на большее «Эд-
монтон» не хватило. Пятая шайба от Луо-
старинена в пустые ворота окончательно 
убила интригу. «Флорида» — в шаге от Куб-
ка Стэнли и может оформить чемпионство 
в следующем матче на домашнем льду.

— Победа в пятом матче была очень 
важной для нас, — отметил после игры 
Сергей Бобровский. — Большую роль 
в этом сыграл Брэд Маршан. Он высту-
пает просто замечательно, он наш лидер. 
Брэд забивал для нас важные голы и се-
годня очень старался.

Российский голкипер «Флори-
ды» одержал десятую выездную по-
беду в плей-офф НХЛ-2025. 36-летний 
Бобровский повторил рекорд НХЛ по по-
бедам в гостях в одном розыгрыше плей-
офф и стал восьмым вратарём в исто-
рии лиги с таким показателем. Ранее 
этого добивались Мартин Бродёр (сезо-
ны-1994/95 и -1999/00), Миикка Кипру-
софф (2003/04), Джонатан Куик (2011/12), 
Брэйден Холтби (2016/17), Джордан Бин-
нингтон (2018/19), Андрей Василевский 
(2019/20) и Антон Худобин (2019/20).

Спорт

«Нужно сделать шаг назад, 
чтобы потом два вперёд»
Тренер сборной «России 25» Роман Ротенберг —  
об отставке из СКА и своём будущем

Алексей Шевченко

В начале июня Романа Ротенбер-
га отправили в отставку с поста 

главного тренера хоккейного клу-
ба СКА — такое решение принял но-
вый совет директоров. Клуб из Санкт-
Петербурга возглавил двукратный 
олимпийский чемпион и экс-тренер 
«Торпедо» Игорь Ларионов. В своём 
первом интервью после неожидан-
ного ухода Ротенберг рассказал, где 
проведёт следующий сезон, а также 
высказался о своей работе в сборной 
«Россия 25».

Стала ли для вас отставка серьёзным 
ударом?

То, что нас не убивает, делает силь-
нее. Конечно, для меня, как и для лю-
бого человека, это неожиданно. Было 
много планов. Они были совместны-
ми с ребятами, с которыми я много 
лет работал. Мы хотели дальше дви-
гаться вперёд. Но решение руковод-
ства не обсуждается.

Что по поводу вашего будущего? 
Вы хотите тренировать именно в КХЛ?

Считаю, что за четыре года мне 
удалось достичь многого — как в лич-
ном развитии, так и в развитии игро-
ков. Мы только в начале большого 
пути. Нужно сделать шаг назад, что-
бы потом сделать два шага вперёд. 
Я всегда готов к новым вызовам, от-
крыт для предложений. Сейчас, это 
хочу подчеркнуть, я полностью скон-
центрирован на детско-юношеском 
хоккее. И я буду тренировать детей 
в следующем сезоне.

Вы не думаете, что СКА сейчас рух-
нет вниз?

Как главный тренер сборной «Рос-
сия 25» я должен думать обо всех хок-
кеистах. Не должен быть эгоистом. 
Нельзя думать только о себе, нуж-
но думать ещё и о команде. Желаю 
всем удачи. А я буду мониторить всех 
игроков. И к Кубку «Первого канала» 
у нас задача — собрать сильнейшую 
команду. Мы два года подряд выигры-
вали этот турнир и хотим сделать это 
снова, всегда быть на первом месте.

Игорь Ларионов вам звонил?
Я давно сотрудничаю с Игорем Ни-

колаевичем, не только когда он работал 
в ФХР, был помощником, потом главным 
тренером молодёжной сборной. Я всег-
да обращаюсь к нашим легендам, со-
ветуюсь со всеми. Фамилий называть 
не хочу, но с большим уважением от-
ношусь к каждому. На правах главно-
го тренера клуба мне может позвонить 
любой клубный тренер, но я не думаю, 
что на этом стоит концентрироваться.

Вы будете ходить на матчи СКА?
Почему нет? Конечно. Буду ходить 

и на матчи, и на тренировки. Смотрю, 
как растут игроки, стараюсь разви-
ваться сам. Новые упражнения я изучаю 
каждый день. Смотрю тренировки дет-
ских тренеров, тренеров КХЛ. Думаю, 
так делает каждый тренер, который хо-
чет расти, стремится побеждать в буду-
щем. У меня есть книжка с упражнени-
ями, я постоянно туда добавляю новые.

Давайте честно. Седьмое место и вылет 
в первом раунде плей-офф — это не то, 
что СКА должен показывать в чемпио-
нате.

За 14 лет моей работы это худший 
результат. Но уровень конкуренции 
растёт. У тренера всегда два крите-
рия работы: это результат и развитие 
игроков. По результату я согласен. Для 
нас есть только первое место. Как глав-
ный тренер, я в первый год выиграл Ку-
бок Континента с большим преимуще-
ством. Вышел в финал конференции, 
выиграл две бронзы подряд. По СКА 
в прошедшем сезоне у нас не получи-
лось. По сборной было лучше — мы выи-
грали Кубок «Первого канала», главный 
турнир для сборной.

Следующий фактор — развитие игро-
ков. Мне звонят ребята, мы общаемся. 
Мне важна обратная связь. И когда мне 
говорят хоккеисты других клубов, что 
мы взяли на вооружение те вещи, кото-
рые были в сборной, и они дают резуль-
тат, для меня это самое главное. Понят-
но, что каждый тренер всегда стремится 
к кубкам, но есть ещё этот момент, когда 
игроки хотят биться за тренера, от них 
идёт обратная связь. Это для меня тоже 
очень важно.

В ожидании реакции

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Р акетные удары по военным и граж-
данским объектам, которые на-

несли Израиль и Иран, — это новый, 
очень сложный вызов для мирово-
го спорта. Стараниями уходящего 
президента МОК Томаса Баха олим-
пийское движение по уши втянуто 
в геополитические разборки, и про-
молчать сейчас точно не получится. 
Пока никаких комментариев из Ло-
занны и других спортивных столиц 
не следует — чиновники внимательно 
наблюдают за тем, как развивается 
ситуация. Однако целостность боль-
ших соревнований однозначно под 
угрозой, отмены и переносы стар-
тов неизбежны, как и взаимные об-
винения в нарушении Олимпийской 
хартии. И надежда на то, что спорт 
поможет наладить диалог между 
конфликтующими сторонами, как 
было в старые добрые времена, к со-
жалению, очень невнятна.

Среди первых пострадавших 
от ракетных ударов — бывший тре-
нер баскетбольного ЦСКА Дими-
трис Итудис, ныне возглавляющий 
«Хапоэль» из Тель-Авива. Одна 
из иранских ракет пробилась че-
рез систему ПВО «Железный ку-
пол» и попала в дом 54-летнего спе-
циалиста. К счастью, ни тренер, 
ни его семья не пострадали, по-
скольку сейчас находятся на ро-
дине в Греции. Коллектив Итудиса 
проиграл столичным одноклубни-
кам в полуфинале израильской Су-
перлиги и завершил сезон. А вот 
финал чемпионата Израиля по ба-
скетболу между «Маккаби» (Тель-
Авив) и «Хапоэлем» (Иерусалим) 
по соображениям безопасности 
сейчас остановлен. Третий, заклю-
чительный матч серии, в которой 
пока зафиксирована ничья (1:1), 
был намечен на 15 июня, но отло-
жен из-за чрезвычайного положе-
ния в стране.

Весной Итудис с «Хапоэлем» су-
мел завоевать место в Евроли-
ге на следующий сезон, выиграв 
Еврокубок. Однако перспективы 
и здесь очень туманны. Очевидно, 
что в Израиль никто из топовых ев-
ропейских баскетбольных клубов 
в нынешней ситуации не поедет. 
Поэтому «Хапоэль» вместе с зем-
ляками из «Маккаби» планировал 
проводить домашние матчи Евро-
лиги на Кипре. Однако правитель-
ство этой страны в итоге отказало 
израильтянам — видимо, опасаясь 
провокаций пропалестинских ак-
тивистов.

В итоге у двух клубов из Израи-
ля надежда снова на помощь сер-
бов — именно в Белграде в минув-
шем сезоне принимали гостей 
баскетболисты «Маккаби». Прав-
да, не слишком успешно — команда 
заняла в регулярном чемпионате 
16-е место из 18 возможных.

В конце мая появились слу-
хи, что команда Итудиса может 
присоединиться к Единой лиге 
ВТБ. Однако подобный сценарий 
сразу казался фантастическим, 
а в результате нынешней эскала-
ции поездки российских клубов 
в Тель-Авив совершенно невоз-
можны. Скорее «Хапоэль» с «Мак-
каби» будут временно исключены 
из Евролиги, как в 2022 году прои-
зошло с российскими клубами.

Некоторые европейские прави-
тельства, в частности испанское, 
давно призывали к спортивным 
санкциям против Израиля. Сей-
час же удары еврейского государ-
ства по территории Ирана тракту-
ются многими политиками как акт 
агрессии, и их последствия на ди-
пломатическом уровне могут быть 
очень суровыми. Другой вопрос, 
поддержат ли возможные санкции 
в международных спортивных ор-
ганизациях. В прошлом году МОК 
упорно отказывался наказывать 
Израиль, утверждая, что опера-
цию в секторе Газа нельзя ставить 
на одну доску со СВО на Украине.

Тем временем из Тегерана приш-
ли печальные новости. В результа-
те ракетной атаки погиб иранский 
спортсмен Парса Мансур, высту-
павший на мировом уровне в па-
дел-теннисе. Во время обстрела 
он возвращался домой с трениров-
ки и угодил под завал.

«Федерация тенниса выража-
ет соболезнования в связи с этими 
трагическими событиями и желает 
терпения и сил семье погибшего», — 
говорится в сообщении спортив-
ной организации.

Скорее всего, это не последняя 
жертва жестокого вооружённо-
го противостояния. Обе стороны 
продолжают наносить воздуш-
ные удары по территориям про-
тивника, и выяснить личности 
всех пострадавших сейчас просто 
невозможно. На этом фоне муж-
ская сборная Ирана по волейбо-
лу на этапе Лиги наций в Рио-де-
Жанейро устроила политическую 
акцию — её игроки отдали воин-
ский салют во время матча против 
Словении.

Конечно, есть надежда, что ра-
кетно-дроновое противостоя-
ние Израиля и Ирана не выльется 
в полномасштабную войну. Ме-
сяц назад было много пережива-
ний по поводу обмена ударами 
между Индией и Пакистаном, од-
нако после нескольких горячих 
дней этот конфликт начал зату-
хать, и его влияние на спортивную 
повестку пока минимально. Судя 
по комментариям иностранных 
политиков, никто сейчас не заин-
тересован в продолжении смер-
тоносных израильско-иранских 
событий и во втягивании в них 
других государств. За исключе-
нием президента США Дональда 
Трампа, никто из мировых лиде-
ров пока не высказался в поддерж-
ку действий израильской армии. 
Многие предлагают посредниче-
ские услуги в урегулировании кон-
фликта и снижении градуса проти-
востояния.

Нарушение логистики из-за от-
мены авиарейсов практически над 
всем ближневосточным регио-
ном — это малая цена, которую за-
платит мировой спорт в случае 
дальнейшего обострения ситуа-
ции. Сейчас сильно пострадало со-
общение с Саудовской Аравией 
и странами Персидского залива, 
которые в последние годы стали 
важным спортивным хабом. Угро-
за, например, нависла над чемпи-
онатом мира по киберспорту, ко-
торый должен начаться 8 июля 
в Эр-Рияде, и над множеством дру-
гих соревнований рангом пониже. 
И главные опасения, конечно, свя-
заны с возможными акциями про-
теста в отношении израильских 
спортсменов во время ближайших 
крупных турниров — Универсиа-
ды в Германии, чемпионата мира 
по водным видам спорта в Синга-
пуре, чемпионата мира по лёгкой 
атлетике в Японии и чемпионата 
мира по спортивной гимнастике 
в Индонезии.
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